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認識和欣賞
不同種類的蝴蝶

追蹤
蝴蝶⾏追蹤
蝴蝶⾏

 ⽇期：(A) 03/03/24 (⽇)   10am-12nn
             (B) 09/03/24 (六)   10am-12nn
             (C) 17/03/24 (⽇)     10am-12nn
集合地點：

12-18 Gold Memorial Road 路邊停⾞處, 
                      Warrandyte Park Victoria

沿路上⼭欣賞各類蝴蝶。

志願團體：Andersons Creek Landcare
截⽌報名：出發前三天

歡迎任何⼈⼠或家庭參加，需步⾏約兩⼩時，沿途學習。

有專⼈介紹各種不同的蝴蝶。

⿎勵全家⼀起參加，留下溫馨難忘的時刻。

⾃備充⾜的⽔，可作飲⽤。

每組只收⼗五名，請盡早報名。務必報名。

費⽤全免

查詢 / 報名 : 03-9898 8832 / 0431 658 344 /
rejoicecomcenter@gmail.com 

主辦單位 ：歡欣學習中⼼
協辦單位 ：Andersons Creek Landcare

Parks Victoria - Volunteering Innovative Fund  資助

報
名
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        I started writing this Editorial when Sameway
magazine came out 20 years ago and never imagined
this could come to this Issue#700. In this column
connecting the publisher and the readers the topics
had covered the world, Australia, China, Hong Kong
and personal level where readers should have read
something about me as I reflected on my personal
life here. On this I came across good and supportive
friends on this foreign land.
          The aim of this publication is to walk with our
immigrant readers whom I assume would share my
belief that this country would us new encounters,
opportunties and growth. Initially we were more
concern about our mutual development for better
living. We touched on issues of the Chinese
community in here, social development in Greater
China and major happenings in the world. Over the
recent decade we raised concern about
multiculturalism in Australia and how we could
integrate better as immigrants.
          I hope we can hold on to our primarily intent
of setting up this magazine in walking with and
mutually supporting our immigrant readers. Today
we are not just enriching our Chinese community
with this paper publication but also with our
broadcast, website, e-subscription, adult learning
center etc in helping Chinese over language barrier,
knowing more and integrating more in this
multicultural nation.
          With the impact from smart phone and social
media, people are mostly exposed to simple ad hoc
and unreliable pieces of information, in shortage of
deeper knowledge of their surrounding through high
quality publication. We used to have misconception
of the society and the world with this influx of fake
and inaccurate information. This is our challenge of
publishing Sameway as we insist on for helping our
readers in building a better life through some fair
and just input into the Chinese community. Despite
our growing hardship, we hope our readers could
keep up with their support.
       Please encourage your friends to subscribe
Sameway electronically to widen our audience-ship.
Please invite your connected businesses to put in
advertisement to sustain our operation. All support
and sponsorship are not just promoting the products
and services of the companies but are there to keep
Sameway circulating as a high quality publication in
the Australian Chinese community.
              Thank you for your support.

Raymond Chow , Publisher

We are still going on Issue#700700 期了, 我們仍在走下去

ISSUE 700

社⻑   周偉⽂

      20年前開始出版《同路人》, 就開始寫「同

路人語」。從未想過會寫到第700篇。在這作為

出版人與讀者交流的欄目中 , 我討論過不少世

界、澳洲、中國、香港及個人的事, 相信讀者也

會對我有 一些認識, 而我自己也藉著這專欄, 對自

己在澳洲的生活、經歷及人生作反思。也因此認

識一些與我投契的朋友, 在這異鄉中彼此勉勵, 互
相支持。

      創辦《同路人》的目的是要與讀者同走移民

路, 我也假設讀者們和我一般, 都相信這一個國家

會給我們新的體驗、機會及成長。最初我們比較

關心移民能否彼此建立 , 在這裏找到更好的生

活。我們也覆蓋華人社區關注的話題, 包括大中

華區的社會發展及世界大事。最近十年, 我們更

提出多元文化澳洲,並經常討論移民融入澳洲的題

目。

      我盼望, 《同路人》仍能維持出版時的初心,
就是要與華裔移民一起走移民路,彼此在路上互相

扶持。今天, 我們不單以印刷刊物豐富華人社區

生活, 我們也有電台節目、網站、電子訂閱、成

人學習中心等方式, 來協助華人跨過語言障礙, 認
識及投入成為多元澳洲社會的一員。

      面對著智能手機及社交網絡的影響, 不少人只

能收到片面零碎而沒有深度及可信度的生活資訊,
更無法藉著高質素的文字來對世界有深入的認

識。也因此, 我們今天正面對著大量虛假及錯誤

的信息, 令到大眾對世界及社會無法有正確及全

面的認識。這正是今天繼續出版《同路人》的挑

戰。在這世代, 《同路人》仍堅持出版, 讓華人社

區能有公正及持平的信息, 能幫助讀者建立更美

好的人生。雖然經營愈來愈困難, 但我盼望每一

位支持我們的讀者,能給我們幫助。

      請介紹你的朋友訂閱電子刊物, 有更多的讀

者, 我們也就有更大的影響力。我也邀請你正在

經營或推介熟悉的企業, 投放廣告, 讓我們能生存

下去。你的每一分支持 , 不單單是推廣你的企

業、商品或是服務, 同時也讓我們能夠堅持經營

下去, 為澳洲華人社區能繼續有高質素的刊物出

一分力。

       謝謝你的支持!

熱點專題

同路點評
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若要⽀持《同路⼈》雜誌的出版,
可郵寄⽀票到 : PO Box 306,
Nunawading, VIC 3131. 

       抬頭請寫: Sameway Magazine，
或直接轉帳

           BSB No: 123 630
           Account No: 2194 6438，
           Name : Sameway Magazine。
多謝您的⽀持奉獻!
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《同路人》雜誌所有文章由作者自負文責，並不代
表本刊立場。《同路人》已盡力確保刊物內的全部
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泰勒旋風刮向全球

      泰勒·斯威夫特（亦稱「霉霉」）在澳大
利亞的巡迴演出吸引了60多萬名觀眾，繼去
年開始的全球巡演，泰勒·斯威夫特已經成為
了一股不可忽視的經濟力量——她的每一次
巡演不僅給歌迷帶來了音樂的享受，更給各
地經濟帶來了新的機遇和挑戰。

全球巡演助⼒地⽅經濟飆升

      泰勒·斯威夫特2 月 16 日在墨爾本板球場
(MCG) 舉行的 The Eras Tour 巡迴演唱會
澳洲墨爾本站，錄到 9.6 萬人入場新紀錄。
據澳洲福布斯的報導，有墨爾本 RMIT 大學
的專家推算，「霉霉」在澳洲墨爾本及雪梨
舉辦共  7 場演唱會，將錄到巨大的經濟效
益。據  RMIT 大學金融系副教授  Angel
Zhong 的估算，每名歌迷大概會支出 900
澳元，這包括門票、住宿、交通、商品和用
餐，而「霉霉」在澳洲的演出共售出了 62
萬張門票，所以估計對澳洲總體經濟注入至
少超過5億元。
      此外，「霉霉」的各種商品不僅在演唱會
場內發售，在澳洲各地的歌迷也會上網或到
當地的商鋪選購。這個消費額不能小覷。也
就是說，得益的不僅是維州和新州，澳洲其
它地區也會間接受惠。去年同期，墨爾本酒
店的平均入住率接近 7 成，但「霉霉」演唱
會週末幾乎有 9 成的酒店房間被預訂，遊客
來自維州內外以及海外，包括來自新西蘭的
遊客。同時，今年 2 月成為廉價航空公司捷
星航空載客量 多的 2 月，要知道在生活成
本危機的背景下，加上 2 月份通常是航空業
一個比較艱難的月份，足以看出「霉霉」演
唱會對周邊經濟的強有力帶動。
      近年來，巡迴演唱會已成為一種重要的社
會現象和經濟推動力。在斯威夫特巡演所到
訪的20個美國城市中，經濟增長卻是顯而易
見的。在這些城市裡，住宿通脹率上升了2.1
個百分點，酒店入住率和收入也大幅增長。
以芝加哥為例，由於斯威夫特的三場演出，
該城市的住宿價格上漲了3.1個百分點，入住
率上升了8.1個百分點，每間可用客房的酒店

/ 墨爾本標誌性弗林德斯街車站點亮以紀念泰勒絲抵達/ The Eras Tour宣傳海報

收入更是增長了59%。
      根據日本投資銀行野村證券的 新分析報
告，斯威夫特長達一年的全球巡演確實為各
地經濟注入了新的活力。從酒店到零售，她
的到訪無疑帶來了可觀的消費增長。但在國
家層面上，這種經濟效應可能被過度誇大
了，也就是說，其對整體宏觀經濟的推動可
能並不像人們預期的那樣巨大。不過不可否
認的是，泰勒·斯威夫特以其震撼的「時代巡
演」在世界各地掀起波瀾，不僅令歌迷瘋
狂，給所到之處的經濟帶來顯著提振的影響
依舊在持續發酵。

連接幾代⼈的橋樑

      本月，澳大利亞 受矚目的一個名字無疑
就是泰勒·斯威夫特。經過數月的等待，年輕
的歌迷們在演唱會上瘋狂展示著他們搶購的
友誼手鏈，高喊出他們的粉絲口號。而仔細
看看那些在墨爾本和悉尼佔據（昂貴）體育
場座位的人，也會有很多 40 歲、50 歲、60
歲左右的人一起唱歌——而且他們並不都和
孩子在一起。據統計，雖然 45% 的斯威夫特
美國粉絲是千禧一代——就像34歲的她本人
一樣——但21%是X一代，25%是嬰兒潮一
代。這意味著她數百萬粉絲中近一半的年齡
可能超過45歲。
     中年斯威夫特們並不羞於表達他們的崇
拜。 在美國，72歲的司法部長梅里克·加蘭
將斯威夫特的歌詞融入對話中和法律爭論，
據報導，她的幾乎所有專輯都陳列在他的辦
公室裡。56歲的奧斯卡影帝朱麗亞·羅伯茨也
非常喜愛她，她帶孩子們去看的第一場演唱
會就是 2015年斯威夫特1989專輯的巡演。
在澳大利亞，AMP首席經濟學家肖恩·奧利
弗、演員托尼·科萊特、前外交部長朱莉·畢曉
普和學者拉里薩·貝倫特都宣稱自己是斯威夫
特的粉絲。
      泰勒·斯威夫特毫無疑問是目前世界上
成功的流行巨星，她在文化和經濟方面都具
有絕對的影響力：在美國「公告牌榜單」
上，  她獲得冠軍專輯的數量超過了歷史上任

何一位女性，同時還是去年音樂流媒體平臺
Spotify上播放次數 多的女歌手，演唱會電
影視頻在美國還尚未正式播放就取得了驚人
成績——以超過1億美元的預售額創下紀錄。
網上有無數文章試圖分析泰勒為何以及如何
取得如此程度的影響力。來自經濟學、語言
學、心理學、神經科學和音樂管理等領域的
專家都試圖解釋這一現象。
      泰勒的成功之處或許在於，她的音樂能與
各種人群產生共鳴。泰勒的許多歌曲都在短
短一首歌當中講述了一個故事：主流流行樂
迷喜歡她的平易近人和朗朗上口、青少年覺
得自己被傾聽、音樂迷和評論家認可她的才
華，即便是獨立/朋克搖滾樂迷也會喜愛。與
同時代人的 大不同之處，是她不斷重塑自
我的能力，也為她迎來了更長久的職業生涯
和更廣泛的粉絲群體。

⼥性⼒量的崛起

      近年來，在流行文化、媒體和娛樂的諸多
領域，女性粉絲日益成為一股引人注目的強
大力量，特別是去年的女足世界盃為女性的
形象塑造提供了全新的空間。泰勒·斯威夫特
一直以來也都在弘揚女性力量和獨立精神，
她的歌曲中蘊含的成長、愛情和自我認知等
主題深深影響著大家。
     去年六月 , 美國肯蕯斯州橄欖球明星
Travis Kelce表示為斯威夫特粉絲 ,卻不認
識。期後9月兩人正式交往, 而斯威夫特多次
出席Travis Kelce的比賽, 表示支持。立時在
美國出席橄欖球比賽的女性觀眾大幅增加, 而
在社交媒體上追蹤橄欖球會的女性暴增。在
今年，更多女性粉絲追隨泰勒·斯威夫特去了
2024年超級杯（指美式橄欖球聯盟年度總冠
軍賽）現場，許多廣告商都將女性的Z世代
（Gen Z，指互聯網世代）與千禧一代受眾
作為目標。可以說, 斯威夫特的戀愛間接改變
了傳統體育運動的廣告策略, 是人所意料之
外。很難想像女性衛生巾廣告, 竟然在橄欖球
電視轉播節目中出現, 令人驚奇。

熱���點���專���題
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/ 泰勒絲毫無疑問是目前世界上 成功的流行巨星
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烏克蘭危機兩周年

      2月24日，烏克蘭危機升級兩周年。延宕
的危機不僅給俄烏經濟民生造成巨大損失，
還對地區政治與安全、世界經濟復甦、全球
減貧、糧食和能源安全、生態環境等諸多方
面帶來嚴重負面衝擊。本月17日，缺兵少彈
的烏軍撤出防禦重鎮阿夫傑耶夫卡，這被視
為去年5月以來前線出現的 大變化。目前，
俄烏雙方在戰場上陷入僵持，雙方拉鋸態勢
仍將持續。

戰局依舊膠著

      2022年2月24日，俄羅斯對烏克蘭發起
特別軍事行動，烏克蘭危機升級，並起於世
界正經歷三年世紀大疫情期間。過去14個月
前線戰事基本停滯，莫斯科控制了烏克蘭近
五分之一的領土，包括其在2014年吞併的克
里米亞半島。這場戰爭已造成數十萬人傷
亡，摧毀眾多城市、鄉鎮和村莊，迫使數百
萬人背井離鄉，另有數十萬人生活在佔領
區。回望危機爆發兩年來，戰局依舊膠著，
影響不斷外溢，已不單限於兩國的戰場軍事
對抗，更延伸至國家地區間在政治、經濟、
文化等領域的博弈，加劇了百年變局之下世
界格局的演變，進一步推動國際戰略力量和
格局進行深度調整。
      危機發生之處國際上普遍認為烏克蘭將很
快潰敗，卻遭到了烏克蘭的頑強抵抗，美國
拜登政府隨即開始聯合其盟國為烏克蘭源源
不斷地提供武器和資金援助。同時，對俄羅
斯實施了空前的制裁措施。俄烏雙方開始陷
入拉鋸戰。去年年中，俄羅斯發生了震驚世
界的瓦格納事件。這讓世人一度以為，俄羅
斯在經歷了一年多的極為艱難的戰事後已搖
搖欲墜，但不料烏克蘭的反攻進行得極為艱
難，也在一定程度上拖累了美國及其盟國對
烏克蘭的援助，雙方再次陷入僵局。而從去
年10月巴以再次爆發衝突開始，烏克蘭危機
再次出現變局，俄軍開始採取更多地面攻
勢。直至今年2月17日，俄軍完全控制阿夫
傑耶夫卡，成為目前的又一個轉捩點。

/ 俄烏衝突持續不斷/2022年2月俄羅斯從東北南
三個方向對烏克蘭發動軍事攻擊

      上週六，歐盟委員會主席烏爾蘇拉·馮德
萊恩在俄烏戰爭 兩周年紀念日與 其他三位西
方國家領導人——義大利總理焦爾吉婭·梅洛
尼、加拿大總理賈斯汀·特魯多以及比利時首
相亞歷山大·德克羅同時抵達基輔。抵達基
輔，強調歐洲將堅定支持烏克蘭，直到烏克
蘭獲得「 終的自由」。在俄烏戰爭進入第
三年之際，烏克蘭部隊在前線面臨越來越大
的挑戰，不僅兵力不足，而且武器裝備，甚
至連彈藥都相當缺乏。此時來自西方世界的
承諾和堅定支持無疑是一針「強心針」。梅
洛尼和特魯多在對基輔的短暫訪問期間，將
分別與澤連斯基簽署雙邊安全協定。只是美
國總統喬·拜登向國會提出的有關向烏克蘭提
供600億美元新軍援的計劃雖然已經在民主
黨掌控的參議院獲得通過，卻仍然被共和黨
掌控的眾議院擱置，這給烏克蘭希望在戰場
上擊退人數和裝備都佔優勢的俄軍的希望蒙
上了陰影。

與⼆戰遙相呼應

      儘管俄羅斯入侵烏克蘭已有兩年之久，對
人道的摧殘舉世震驚，但其規模是無法與第
二次世界大戰相提並論的。不過，其間的各
種相似之處，從街頭巷戰的風格、武器到歷
史沿革和時代背景，不一而足。特別是兩場
戰爭的根源都是「主義」之爭，是意識形態
的衝突， 體現在現實世界的，是破壞性衝擊
波及全球的金融危機；危機和戰爭爆發之間
大約相隔十年，1929年和2008年都是如
此。重大金融危機和戰爭都是社會更深層次
結構問題的徵兆——潛在的構造運動造成了
表面上的這些裂縫。
      金融危機確實給世界帶來了很多變化，各
國政府的量化寬鬆紓困、零利率和緊縮財政
以減少危機造成的破壞，但代價高昂，尤其
是通脹和普遍的貧富差距加劇，為民粹主
義、極端思潮和社會動盪埋下伏筆。近代戰
爭中，一戰的導火索是塞拉耶佛事件，二戰
的導火索從一定意義上來說算是  《凡賽爾條

約》，因為條約的壓迫和限制太大，對德國
的削弱很嚴重，再加上希特勒的思想，使得
戰爭爆發。1939年德國撕毀聯合國制定的協
議， 發動閃電戰突襲波蘭， 這預示著二戰拉
開序幕。而在當下的政治和歷史學者看來，
這次烏克蘭戰爭就是一場民主政權與專制政
權之間的戰爭，兩種對抗理念之間的戰爭，
涉及到國際關係準則的維護。俄羅斯入侵烏
克蘭，也被政治經濟學家視為專制資本主義
和自由資本主義之間爆發的代理人戰爭。
      雖然說2014年俄羅斯吞併克里米亞被認
為是俄烏戰爭的始發點，但兩年前發動的大
規模軍事入侵顯然是二戰後首次在歐洲大陸
上發生的大規模入侵戰爭，爆發以來就主導
著國際輿論關注點，也成為國際地緣政治角
力的焦點。克里姆林宮與西方對抗，指責其
想要將北約置於俄羅斯家門口，並被視為聲
稱將其做事方式強加於世界各地，並在兩年
前發起「特別軍事行動」，希望閃電般地戰
勝烏克蘭，但顯然他普京的野心破滅。可是
如今，天平似乎已經轉向對普京有利的方
向。俄羅斯受到西方國家一致譴責，受到制
裁，總統普京也受到國際法庭戰爭罪的通
緝，但來自南方國家的批評聲鮮少聽到，在
戰爭爆發後，與中國，伊朗，朝鮮的關係更
加緊密，提供給普京外交空間和國際舞臺上
的援助，成為與西方國家抗衡的平臺。俄羅
斯正在接受一場政府認為可以維持的長期戰
爭的前景，並正在利用烏克蘭人的更快消耗
和其盟友的疲倦的機會。很難講，這樣的局
勢是否會讓俄羅斯持續做大，更無法完全排
除因擦槍走火而演變成更大範圍內戰爭的可
能性。如同百年前的二戰，意料之外，情理
之中。

歐洲各國最新回應

      只是二戰教訓在先，歐洲各國更不敢大
意。畢竟烏克蘭一旦敗下陣來，很難講普京
不會「獅子大開口」，重現沙俄時代榮光的
野心也許就呼之欲出，那樣歐洲各國就紛紛
自身難保了。正因如此，法國總統馬克龍在
週一與歐洲20多個國家領袖會面後, 發表
新講話，表示歐洲領導人已同意成立一個聯
盟，向烏克蘭提供中程和遠端導彈和炸彈。
馬克龍認為歐洲安全的關鍵是在烏克蘭擊敗
俄羅斯， 至少不能輸， 因為歐洲無法承受這
一代價。歐洲聯盟尚不排除向烏克蘭派遣西
方地面部隊，只是盟國之間仍存在分歧。當
然，俄羅斯也「不甘示弱」，一再警告西方
在烏克蘭部署任何軍隊都將引發莫斯科與北
約軍事聯盟之間的直接衝突 ， 彷彿形勢又被

熱���點���專���題
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      隨著女性主義的普及，如今的女性名人需
要通過「覺醒」來展露自己的真實一面，並
通過跨越種種限制來成為更好的人。紀錄片
《美利堅女士》就曾完整呈現過這一過程：
泰勒此前的人生圍繞著一個標準展開——讓
別人覺得自己是「好人」——所以她會揮手
微笑和節食減肥、小心翼翼地隱藏自己的政
治立 場。然而在經歷了與Kanye West的一
系列糾紛後，泰勒決定不再隱藏自己，她公
開反對特朗普、發起性騷擾訴訟，並開始支
持性少數人群的權益，由此實現了向全新自
我的跨越。
      在泰勒·斯威夫特的音樂中，我們可以感
受到女性力量的崛起和自由的呼喚。她毫不
羞怯地表達自己的情感和觀點，無論是關於
愛情、友情還是社會問題，她都毫不畏懼地
用音樂發聲。從她早期的流行音樂到 近的
獨 立 專 輯 ， 《 Folklore 》 和
《Evermore》，她的音樂風格不斷演變，
卻始終保持了對真實情感的訴求。她的音樂
讓我們相信，女性不僅可以擁有自己的聲
音，還可以用自己的方式書寫命運。在她令
人驚歎的17年職業生涯中，斯威夫特在現在
達到了自己經濟、文化和政治影響力的巔
峰。  這也使她在福布斯全球 具影響力女性

排行榜上一路飆升，從2022年的第79位上
升到了去年的第5位。

斯威夫特與葛培理

      65年前美國著名佈道家葛培理於1959年
訪問澳洲15週, 在各地舉行大型佈道會。據
說當時在墨爾本板球場一晚有接近145,000
人出席,很多人生命得到改變。整個澳洲人口
約9百萬人, 約有3百萬澳洲人曾出席葛培理
的聚會。可以說, 那時葛培理的佈道會, 影響
了整個澳洲。用這一個標準, 斯威夫特當然比
不上葛培理。
     但從令一個角度看, 今天的人所渴求的, 其
實與當年的澳洲人沒有兩樣, 都希望對人生找
到一些啟廸。斯威夫特以音樂及歌曲, 給觀眾
一點點滿足, 觀眾就表現出極度的狂熱, 這是
否表示今天我們已無法從領袖或可見的楷模
之中, 找到可以有說服力的人生方向呢? 今天
人們已不再重視對意義的追尋, 葛培理的信息
可能不無法影響這麼多的人, 不過斯威夫特的
音樂, 卻在各方面仍然發揮著影響力。 

⽇本與新加坡卻不在⾹港

      值得一提的是這次時代巡迴演唱會的亞洲
場次只選擇了日本和新加坡兩個地方舉辦演

唱會，讓不少香港樂迷感到失望。據知選擇
在新加坡開個唱，是因為新加坡基金補貼及
豁免場租，而且新加坡國家體育場可容納5萬
5000名觀眾，符合其團隊要求。
      目前全球演唱會都非常熱門，許多明星都
是開超大場子，在啟德體育園  Kai Tak
Sports Park 建成之前，香港目前沒有任何
競爭力。不過, 早前有報導一年多前斯威夫特
團隊曾考慮於香港可容4萬人的大球場舉辦演
唱會, 不過當時香港正值新冠「動態清零」時
刻,香港政府不大熱心提出協助, 也不願意減
免場租等, 遠遠不及新加坡政府開出優厚條
件, 令到香港人與斯威夫特緣慳一面。現時香
港政府推出主辦聲稱盛大活動, 振興香港經
濟, 卻未曾想過像要舉辦斯威夫特巡迴演唱會
這樣的國際盛事, 也顯出香港有關官員, 欠缺
國際視野, 未能看到斯威夫特就是一個世界性
現像。
     聯想到年初在香港發生的梅西未上場風
波，也許大明星跳過香港未嘗不是個 優
選。泰勒走上流行音樂界權力巔峰本身或許
就是女性經驗被逐漸照亮的例證之一：密不
透風的少女心事並非瑣碎和不重要，而是身
為人類活過的證明，它可以捲起勢不可擋的
情感旋風，並成為經濟的巨大推動力。

熱���點���專���題

帶回到兩年前俄羅斯發動軍事衝突前的「死
結」——北約是俄羅斯眼中的「刺」，而對
烏克蘭下手甚至是打不勝絕不甘休，也是向
在世界立威的關鍵。雙方之間的戰爭必然會
持續膠著，任何一方以及周邊的西方各國更
不敢輕舉妄動，因為一個小小的行為往往會
引發無法預知的「蝴蝶效應」。

和平終章難啟

      烏克蘭危機爆發已兩年，厭戰思想及尋求
和平解決的情緒在世界範圍內發酵。目前只
有和平的零星曙光，尚未看到局勢緩和的明
顯跡象。俄烏雙方現已逐步適應戰局。俄羅
斯整個國家已逐步轉為戰時體制，各項經濟
指標有所回升，軍工行業全力供應前線，後
續兵源也持續補充, 俄羅斯的國民生產總值不
降反升, 更令人大出意料之外。西方國家對俄
羅斯實施經濟制裁, 卻見俄羅斯與中國、印
度、巴西、朝鮮及中東多個國家貿易發展迅
速, 形成世界經濟合作新格局。而烏克蘭儘管
進入全面防禦態勢，但國內民眾不接受談
判、堅持繼續作戰的民眾仍佔多數。美國及
西方盟友雖因國內政治爭鬥 、 加沙衝突等原
因，對烏支持力度有所下降，但出於意識形
態、地緣政治等因素，總體上不會即時停止
支持。
       歐洲聯盟 新的會議, 顯示這些國家開始

擔心烏克蘭若戰敗, 俄羅斯將成主宰歐洲新力
量, 危及自身存亡。波羅的海三國及剛加入北
大西洋公約組織的芬蘭及瑞典, 更是對俄羅斯
入侵極為緊張。包括東歐前蘇聯成員國家, 更
相信烏克蘭失陷後, 自己會成為下一個目標。
俄烏戰事現時情勢, 已令這些歐洲國家民眾,
支持更大規模的對抗。當然俄羅斯在這兩年
軍事表現不濟, 也加強了這些國家要求一戰的
決心和信心。 
      俄烏衝突是冷戰甚至二戰結束以來世界發
展的一道分水嶺，將引發歐洲、歐亞地區格
局的深度演變，也將對世界秩序未來發展產
生深遠影響。這場戰爭不僅僅是兩國之間的
戰爭，而是二戰70多年來 重要的一場戰
爭。

不確定因素

      目前，烏克蘭危機面臨的一個巨大不確定
性是2024年美國總統大選。如果特朗普在
11月的大選獲勝再次入主白宮，他會否減少
援助，甚至改弦易轍、拒絕援助烏克蘭？這
個巨大的不確定性，讓烏克蘭和歐洲方面為
之深感憂慮。據基爾世界經濟研究所的資
料， 截至2024年1月， 歐盟向烏克蘭提供了
近920億美元，美國提供了730億美元的包
括武器和資金在內的各種援助。歐盟在經過
多次討論和討價還價後，才於今年2月份批准

了一項價值540億美元的對烏援助計劃。然
而拜登政府提出的一項600億美元的新援助
計劃卻因美國兩黨政治分歧一直無法通過。
鑒於美國軍事領域在西方的獨特地位，沒有
了美國，單憑歐洲自身的軍事實力，很難幫
助烏克蘭抗衡俄羅斯。從這個意義上說，美
國大選的結果將很可能成為決定烏克蘭危機
未來走向的一個關鍵因素。
      目前，雙方進行任何有意義的談判的機會
微乎其微，甚至根本不存在。沒有任何跡象
表明普京及其隨從已經改變了征服烏克蘭的
初目標，俄羅斯領導層似乎一心要戰鬥至
後。對於俄烏雙方而言，戰爭仍然是當前

唯一的選擇。俄羅斯將頑強地開展征服活
動。烏克蘭將勇敢地保衛自己。只要俄羅斯
或者烏克蘭中的任何一方無法在未來幾個月
內取得壓倒性的勝利——這種勝利也是不太
可能發生的情況，那麼，這場戰爭就會持續
下去。未來一段時間，這場危機或經歷冷熱
交替、時緩時急的漫長過程，讓對手流更多
的血、承受更大的損失， 大限度消耗對方
資源，在意志和韌性的比拼中迫使對方退
讓。其結果到底怎樣誰也無法確定。唯一可
以確定的是，俄烏戰爭的雙方沒有一個是贏
家。

(接第 6 頁)
泰勒旋風刮向全球
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根是如何建立?
周偉⽂

植���根���澳���⼤���利���亞 44

代代相傳
      1977年我還在讀中學時, 美國電視播出
了一齣八集講述一個黑人奴隸家族血淚史的
迷你電視劇集《根》(Roots),引起了我的興
趣。劇集是改編自美國一位著名黑人作家亞
歷克斯.哈里同名的經典名著，上映時在美國
引起全國轟動。這書是1976年美國 暢銷書
而這部連續劇也很完美反映出了小説情景與
內涵,通過空間變化, 以及跨越1個世紀時間鴻
溝, 忠實地呈現了一個黑人家庭六代人, 被奴
隸販子從非洲漂洋過海擄到美洲進行一次次
販賣曲折屈辱經歷。
      劇集以一個奴隸家庭的歷史, 通過具體生
活, 以小見大地反映出美國當時二千五百萬黑
人苦難經歷, 剖析了奴隸制野蠻殘暴。作為只
有8集短小劇目, 《根》的影響力卻不止於一
部消閒劇集, 在一片叫好聲下ABC電視台又重
新播出了該劇。 1978 年包含了血淚的
《根》, 獲得了艾美獎以及金球獎。
      劇中主角昆塔·肯特原是西非洲岡比亞村
落中自由自在生活的黑人, 在17歲時被奴隸
販子捕獲, 送到美國成為奴隸。他多次出逃爭
取自由, 後因為家人而放棄逃走的理想。他
的女兒凱絲、孫子喬治、曾孫湯姆都先後為
著爭取自由而付上沉重代價, 後因著南北戰
爭勝利而美國廢除奴隸制度,他們才真正獲得
自由。就是這樣, 他們一代一代人已在美國建
立了屬於自己的根。
     我當時已在想, 那時在香港出生及成長的
我, 「根」到底是在那裏?
     移民來到澳洲, 也只是在生活了很長時間
後, 我才驚覺我的「根」已在不經不覺之間,
移到澳洲這國家之中, 也因此對移民融入澳洲
的想法, 作出深刻反省。

堅持美善前進
      在香港生活, 我小學讀中文學校,中學卻是
全英授課的名校, 感染我的是一代一代中國人
在生活中所體驗, 建立人生的美和善的人生目
標。春秋戰國時代, 被視為中華文化發展的光
輝時代。各種的思想學說互相競爭成為主導
社會發展的理論, 構成了後來二千多年中華文
化的核心, 它們並不一定是互相對立, 卻是可
以互相補足。
      不過, 自漢朝獨尊儒家思想成為社會倫理
框架, 而統治者卻選用法家思想建立統治階層
管控社會的制度及手段, 中華文化就變得無法
前進, 只停留在文化及藝術上, 仍有所發展, 其
它對人生命意義的探索, 並沒有再前進。中華
文化追求的美善, 就被局限在統治者的管理權
限之下, 與今天中國的情境相似。
     由於香港當時在英國人管治下, 教育也讓
那一代的香港人也有機會接觸整個世界的文
明, 及認識人類文化的多元發展。回顧自己人
生價值觀的形成, 我感恩我們沒有像在中國長
大的朋友一般, 仍受到極權政府管理的思想洗
腦。可以說, 在香港長大的一群, 深受自由主

義影響, 嚮往當時及今天的香港都沒有的民
主、法治及平等思想。不過, 來到澳洲定居,
卻令我見到這些澳洲社會所重視的價值觀, 正
是小時所追求的理想。
     我相信這正是任何來到澳洲定居的移民,
生根在澳洲, 都要思考和認同, 並且要一代一
代堅持下去的。

嚮往⾃由⺠主⼈權法治
      澳洲傳統嚮往自由, 因為澳洲本來就是由
一群失去自由的流放犯及社會中重視個人自
由的冒險者開拓的社會。澳洲流行的一首歌
Waltzing Matilda (叢林流浪者), 受歡迎程
度比國歌更高, 歌詞內容描述一個四處漂泊的
工人, 在叢林泡了杯荼、捕了隻羊, 吃的時候
羊的主人帶來了三位警員來逮捕他。按當時
的法律, 犯了偷竊罪的人會被判處吊刑, 這名
流浪漢當時便逃跑。 後在無處可逃時, 躍入
湖中, 在自我結束生命時, 向拘捕他的人高喊
「你們永遠活捉不了我的」小故事。這是一
個嚮往自由自在生活, 帶著一點點卑微和不羈
的精神, 深受澳洲人喜愛。
      由嚮往自由及彼此尊重, 更建立了澳洲民
主的政治系統。是的, 要在一群嚮往個人自由
的人中, 建立政治共識, 就要讓每一個人都有
相同的政治權利, 也讓每一個人都有機會參與
政治。因此, 澳洲政治被視為沒有效率, 經常
有爭論, 政府很少會干預, 凡事要尋社會共識
才推行。在剛過去的「原住民之聲」公投, 談
了數十年, 都未曾有共識, 無法推行, 令人大感
失望。不過這正是澳洲社會重視民主的一種
表達。
    《叢林流浪者》這一首歌沒有大力譴責羊
的主人, 只表達出流浪漢對自由生活的渴求,
並且為自己所作的「惡行」付上生命代價, 卻
又帶著對自由生命的驕傲。很多人相信這歌
曲所表達的正是澳洲重視人權及法治精神。
是的, 澳洲是一個沒有很長歷史的國家, 不過
卻是一個受歐洲基督教文化影響給受綑綁階
層追求自由所建立的社會。也因如此, 這一個
社會,與來自中國數千年接受家長式管治的文
化思想, 其實相差很遠。還好的是我的根, 建
立在一直有高度自由的香港。

華⼈的融⼊及適應
     來自香港的華人, 我相信是 容易適應今
天澳洲生活的一群。香港是一個高度發展的
城巿生活, 與今天雪梨、墨爾本及布里斯本等
城巿相似。嚮往鄉郊生活的一群, 亦不難發現
澳洲的現代化也不僅限於大城巿, 連鄉郊生活
也高度現代化, 還有的是英式文化與高度國際
化社會97年前的香港相若。2020年後澳洲
為香港人提供的避風港計劃, 到今天仍未有出
現大規模港人定居的情況, 其實是由於港人一
直都認為香港比澳洲更接近中國, 沒有打算把
根移植。
      不過今天的香港已和百多二百年前不再一

樣。1969年, 當時生活在香港的一名澳洲記
者Richard Hughes 寫了一本名為《借來的
空間、借來的時間 : 香港與她的多個面》
(Borrowed Place, Borrowed Time:
Hong Kong and Its Many Faces), 說的就
是香港只是一個短暫的存有。近年來漸漸有
更多人相信香港已成為他們人生的過去, 開始
離開往全世界去, 我相信還會有更多香港人在
未來會定居澳洲。持怎樣的態度融入這一個
社會, 並且適應下來, 相信是很多港人移民在
未來要面對的課題。
      來自東南亞的華人移民, 在原居地已經歷
了多代的異鄉人身份, 來到澳洲很容易就接受
了澳洲的社會價值觀。因為習慣了澳洲的現
代化生活, 他們大多也沒有回去原居地的可能
性, 融入社會也變成理所當然。很少東南亞華
裔澳洲人會積極回到原居地, 或是中國去尋
根, 相信也是這個原因。
      從中國大陸來的移民, 內心相信是 矛盾
的一群。他們大多出生於新中國, 接受著思想
操控式的教育, 並且在中國成為掌控利益的一
群, 因此對澳洲的價值觀極難接受。在澳洲推
崇的人人平等, 就表示他們並不比別人應該有
更多的機會, 他們真的願意接受嗎?不少人來
到澳洲後, 仍希望靠著中國的特殊關係, 在澳
洲工作及生活有更多機會, 因此不容易認同澳
洲。在這情境下融入澳洲社會,並不容易。
      不過這些移民 大的衝擊是與在這裏成
長, 自己的下一代, 在思想及價值觀上有極大
的衝突。
      由於這些因素, 我們可以見到第一代華人
移民, 不容易融入澳洲主流社會,是有一定原
因的。

主流社會反應不及
      另一個現時澳洲社會面對移民適應的問
題, 是因為澳洲社會改變太過迅速, 管理社會
階層根本跟不上。想像一下只不過仍是三十
多年前, 澳洲是一個英國文化主導的社會, 今
天管理社會四、五十歲的一群在小時仍是生
活在一個沒有機會認識別的文化、沒有多接
觸外地移民的環境。今天這群領袖是極難明
白移民生活及適應的困難及過程, 因此政府及
社會很少會提供深入的移民支援。
      只有當管治階層及社會大部份人都意識到
今天的澳洲, 與他們小時成長的澳洲, 已發生
根本性的改變, 並且願意從社會系統上面對這
些挑戰, 才能令到社會作出改動, 使今天的移
民能更容易融入, 而非到處受到忽視。
     當然我們不能期盼政客或是社會領袖們能
主動發現這些問題, 移民到這裏愈長的人, 就
應更主動向社會提出訴求, 力求讓更多人看見
澳洲社會遠遠跟不上民族多元化的改變。
     今年我選取這題材作專欄, 正是盼望能與
讀者有更多的思考。
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縱橫天下 47 才來自有謊 — 楊聯興 —

     踏入龍年，香港政府繼續努力說好香港故
事。由2月14日至24日在香港展出的公共設
計及藝術項目、獲得文化藝術盛事基金贊助
780 萬 元 的 「 Chubby Hearts Hong
Kong」，負責策展的香港設計中心在社交媒
體表示，整個展期在香港約20個地點進行30
場展示，為超過70萬名市民及遊客帶來愛和
喜悅。 2月22日，中央港澳辦主任、中共中
央港澳工作領導小組常務副組長夏寶龍抵港
考察調研一周。特區政府亦同時宣佈，中央
政府已同意俗稱「自由行」的「個人遊」計
劃將納入更多城市參與，率先擴展至陝西省
西安及山東省青島。
      以上兩個所謂好消息，一個是無法計算實
際經濟效益，而另一個則是預計可能會為香
港帶來的經濟收入。比較實際的好消息，相
信是香港政府近日公布的 新統計數字：
2023年中香港人口錄得近750萬，按年增加
逾15萬人。這是香港經歷過去三年移民潮及
疫情後，人口首次止跌回升。特區政府對此
當然表示歡迎，因為又可借機「抽水」，官
員不但用此資訊反駁外界對於香港人口萎縮
的普遍印象及移民潮，而且又可大肆宣傳
「回流潮」已出現。政務司司長陳國基形容
人口回升是「吉祥之兆。反映香港已走出
2019年『黑暴』的陰霾，踏入『由治及興』
的新階段，指世界各地的人紛紛『用腳』對
香港投下信心一票」。
      與此同時，一單八卦新聞卻令香港市民對
香港人口增加這個「現象」存疑。2月19
日，73歲藝人李龍基的36歲未婚妻王青霞
(本名徐菁，洋名Chris) 被爆出因逾期居港，
遭入境處扣查。2月20日，持雙程證來港的
王青霞於沙田裁判法院提堂，她被控6項罪
名，包括一項為取得入境證而作出虚假陳
述、一項使用虛假文書、一項管有虛假文
書、一項向入境主任作出虛假陳述及兩項違
反逗留條件罪。裁判官拒絕了王青霞的保釋
申請，意味她需還押候審。
      阿谷：「香港人口已升至750萬了，回流
潮 、 高才通與及專才計劃的效用非常明顯。

阿興，你有沒有打算來港趕上『由治及興』
的尾巴？」
     表弟：「阿谷，香港政府公佈的人口數
字，並無實際顯示有多少人是回流。至於高
才通及專才計劃，你是說李龍基的未婚妻王
青霞的例子嗎？」
      阿谷：「她不是也申請了專才計劃嗎？她
倒是個老實人呀。她知道自己不符合高才通
的資格，才去申請專才計劃。她不是在香港
等待專才計劃的審批嗎？還何她會被控違反
逗留條件？是不是那些嘩眾取寵的傳媒及無
所事事的網民『屈』她呀？」
      我：「阿谷，你是否認為香港入境處沒有
依法辦事？幸好香港的23條尚未立法，否則
表弟去『篤灰』的話，你『水洗都唔清』。
首先，你說對了一點，就是這位王小姐確實
不符合高才通的資格，才去申請專才計劃。
高才通，即高端人才通行證計劃（按：Top
Talent Pass Scheme (TTPS)），是香港政
府希望吸納一些高端人才，包括高收入人士
和世界頂尖大學的畢業生。申請者必須在基
本學歷、工作經驗及入息要求其中一項達到
一定的要求。王小姐固然未合資格。但她又
是否符合申請專才計劃來港呢？」
      阿谷：「她好歹也有個美國史丹福大學學
位，也懂得駕駛飛機，又熟悉飛機工程，怎
麼看也符合資格吧。」
     表弟：「阿谷，王小姐公開的學歷證書，
經你口中那班無所事事的網民以偵探式查證
後，發現不少疑點。之後，再被你定性為嘩
眾取寵的傳媒『香港01』求證，證實王小姐
公開的六項學歷證書中，其中五項屬虛
假。」
      阿谷：「還好，起碼還有一項是真的。」
    我：「錯！她那一個在荷蘭萊頓大學
(按：Universiteit Leiden) 取得的學位證書
也是假的。『香港01』曾向萊頓大學求證，
但大學方面以私隱為由拒絕回覆傳媒查詢。
我相信王小姐確實有入紙申請專才計劃，而
由於她的高調言行，引起香港市民及傳媒關
注， 入境處不能因為她疑似 『與保安局局長

兼應變反駁隊隊長鄧炳強有點交情』而
『hea做』(按：即不認真、漫不經心去處
理)。經求證後才發現這位王小姐連一份真實
的學歷證明也沒有才予以起訴。」
      表弟：「這就是所謂香港的新人力資源。
特區政府表示香港按年增加15萬人，根據香
港公共政策學者鍾劍華表示，估計新增人口
包括三類人，第一類是長居中國大陸的香港
居民；第二類是疫情期間無法來港而滯留原
居地的外籍家庭傭工；第三類是海外年老港
人回流。鍾劍華解釋『他們在上世紀八九十
年代移民外地，近年踏入高齡，但當地華人
安老院舍需排期多年才能入住，不少人因此
選擇回港定居，因在香港可以聘請外傭24小
時貼身照顧』。值得留意的是，今年15.2萬
新增人口中，『常住居民』僅增5萬多，其餘
近10萬的人口增加屬於『流動居民』。根據
官方定義，『常住居民』是指在統計時之前
或之後6個月內，在港逗留 少3個月的香港
永久性居民，或在統計時身在香港的非永久
性居民。『流動居民』則指在統計時之前或
之後的6個月內，在港逗留 少1個月但少於
3個月的香港永久性居民，統計時不一定要身
在香港。按此定義，大批用BNO visa移居的
香港人回港探親作短期居留，也可算是『常
住居民』及『流動居民』呀。」
      我：「其實這份 新的統計處數字是給予
特區政府另一個警號，因為與2018年的數字
比較，香港在這幾年間流失的絕大部分是20
至39歲人口。這班人有頗多是公司內管理
層，替代他們的人一旦欠缺經驗，往往會犯
下一些低級錯誤。例如近兩個月就有5間學校
的考試程序出錯而需要學生重考。人口大幅
增加的則是60歲或以上人口，這對改善香港
的勞動力短缺問題根本杯水車薪。 重要的
警號是0至4歲的人口，由2020年中，即港
區國安法實施開始計算，至2023年底，竟然
錄得驚人的21.8%的跌幅。這樣的人口結構
就是『由治及興』帶來的好處嗎？」

 愛情(2)- 愛的詮釋 — 陳浩琛 —

樣的故事，也不停地發生在我們身上。

愛與情

     他說：妳年輕、美貌、純潔、善良、儉
樸、隨和。妳像極了我心中初戀的女主角。
我對藝術和愛情是任性的，第一次接觸到圖
畫和雕塑，就讓我放棄了能帶給我穩定前途
的專業， 一頭栽進藝海。 而第一次見妳亦令

      愛情故事，無論結局如何，總是動人的。
但在愛情路上，卻總免不了跌宕起伏，崎嶇
迂回。 下面是一個平凡而又真實的故事， 同

我傾心。我著迷於一見鍾情，我認定了，妳
就是我的終身伴侶。
      她說：你事業心強、刻苦努力、有藝術才
華。他們都說學藝術的一定會很窮，但這些
對我並不重要，你的熱情和真誠深深地打動
了我，我被你像火一樣的心攫住了。我願意
和你踏踏實實、平平凡凡地過這一生。

只有兩顆不變的心，才可以讓時間傾刻停頓，
年華歷久常新。

縱使走到世界盡頭，仍然不離不棄，相依相隨。
就是愛情！
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     病情幸運地好轉了一點，終於可以出院回
家了。不過病魔並沒有放過妳，情況越來越
差，醫生診斷是腦萎縮。我雖然病痛纏身，
但我要為妳活著，妳現在成了我的嬰兒，我
寸步不離的陪伴著妳，願意犧牲一切來維護
妳，依戀妳。
      我和妳無論失了誰，都失去了所有的路，
不管那路是通向榮耀或淡泊。
      她說：我有很多話想跟你說，不過只能通
過心聲來傳達了。我忘記了有幾個兒子，但
我知道只有一個你。本來每晚我們是各吃一
盒優酪乳的，昨晚只剩一盒了，你讓我吃。
我找來小匙，像喂小孩一樣喂你吃。我不是
一直這樣照顧伺候你的嘛。
      我翻開報刊畫頁看，沒找到你的作品。你
拍著我的背說：不看了，早些睡覺吧。我很
聽話，讓你牽著手走進臥室。你帶我重訪舊
居，我不想進去，就讓甜蜜的回憶留在這住
了二十年的老窩吧。
      你因事外出，我伏在臥室陽臺的窗戶上等
著你歸來。你偶爾拉著我的手，似乎想問我
甚麽時候該結束我們病痛的殘年。我縮回
手，因為不想回答。
      有一天，我起床時發覺你不在。我每天都
問，吳先生回來了沒有。問了三百多遍，我
不再問了。在醫院時你說過，如果我早你離
去，是我的福氣。
      那為甚麽不把福氣留給我呢？
 

***
     
      他為藝術奉獻了一切。 她為丈夫奉獻了
一生。
       他是“心沉藝海”的傑出畫家，優秀的散文
家 --- 吳冠中（1919-2010）。她是讓他得
以用藝術感動人心的背後的女人 --- 朱碧琴
（1925-2011）。

竟然讓我與美術結緣。為了儘快熟悉我的工
作，我不得不求助於你。老實說，我有時並
不同意你的說法，覺得太過主觀。也許就算
心中信服了，卻因為你盛氣淩人的態度而不
以為然。其實你要是能溫柔細膩一點，就會
與其他朋友一樣，欣賞到我耐心、認真和謙
虛的個性了。不過這段時間也是我們關係的
轉捩點。我開始感受到你追求藝術的熱誠和
所作出的犧牲，亦更能欣賞你在繪畫上的成
就和天分了。

相濡以沫

      他說：幾十年積下來的畫作一箱箱地堆滿
了居室，讓本來已很小的生活空間更為狹
隘。妳不單容忍了我的任性，也同情我對藝
術的執著。我在江畔作畫，下雨了，妳撐著
小雨傘遮住畫面，自己則任憑雨淋。大風來
了，畫架支不住，妳用雙手扶住畫面，用身
體代替了畫架。凜冽的朔風凍得我們的手都
僵硬了。有一次我在陽朔選點寫生，在摸黑
歸途中不辨方向，耽擱良久。妳一直站在旅
店大門口等著，一見到我，眼淚就奪眶而
出。
      我知道，妳不要藝術，要人。
      她說：你視你的畫作比自己更重要。幾十
年不斷地背著油畫箱到深山老林、窮鄉僻壤
去寫生，風吹雨打也不管。為爭取那瞬間即
逝的景象，不吃不喝，不眠不休。不服老，
過分的工作。勸你就是不愛聽，還要生氣急
躁。沒法子，就陪著你去畫吧，多少總有個
人照應。
      你年紀大了，身體越來越差，我每天都拉
你下樓散步、鍛煉，希望你活到一百歲。 你
說你來日無多，要加緊工作，不能創作長命
百歲又何苦呢！
      我明白，你連自己都不要，只要藝術。
  
我要的是你

      他說：我在巫峽寫生，沿江的一條羊腸小
徑，峭壁千仞十分驚險，但卻是一個難得的
景點。我作畫，妳去蹓躂。過了許久未回，
我急了，丟開畫具，一路高聲呼喚，我哭
了。猛然發覺妳已遠遠重於藝術，我只要
妳！
     文革的歲月不堪回首，我患了嚴重的肝
炎，瀕臨死亡邊緣。革誰的命對我也無所謂
了。我通宵失眠，妳總用手摸我的頭，說妳
這一摸，我就一定能睡得著。
      妳病倒了，是腦血栓。頭暈不止，說話無
力，發音含糊。妳坐不住，我用胸頂著妳的
背，讓妳進食，但吃不了幾口就滿頭大汗，
甚至嘔吐。看著妳痛苦的模樣，我伸手撫摸
妳的額頭想緩解妳的苦難，就像當年妳對我
一樣。妳還這麼年輕，不能就此離我而去
呀！

⾦鐲⼦

      他說：全國只有兩個繪畫的公費留學名
額，我考中了。我野心勃勃，巴黎將帶我踏
上藝術家創作的道路。妳把母親送的金手鐲
賣了，為我換來一塊手錶，臨行前為我趕織
了一件毛衣。溫暖不只在身上，也在心裏。
      她說：我懷孕了，真不想你出國留學。我
將母親留給我作紀念的金手鐲變賣，為了
你，我寂寞地、默默地忍受著別離。40年
後，你特意買回接近原樣的金手鐲和漂亮的
毛線。我給小孩織了兩件毛衣。而金手鐲承
載的是母親的思念和夫妻的情義，我把它收
好了。
 
⾃私的⼼

      他說：三年後我從馬賽乘船返航。開始在
美院任教，我遭到壓制、批判和排擠。但我
不服氣，我堅持我的藝術抱負。雖然畫作無
從發表，但我還是不停地畫，甚至於廢寢忘
餐。有限的工資也花在作畫的材料上。放假
我就到遠地去寫生，像一個貪婪任性的小
孩，不顧一切地追逐著心中的夢想，鑽研自
己的藝術。對家庭應有的責任和對愛情的付
出，都已拋諸腦後。我承認我很自私，我心
中亦充滿內疚和痛苦，卻又不能自拔。
      她說：終於盼到你回國，以為孤單艱苦的
日子要過去了。我白天在學校裏忙，晚上做
完家務還要批改學生的作業。剛好又懷上了
第二個孩子，身體不適難受。我多盼望你能
在床前守著痛楚中的我，但你只管作畫。圓
了你的留學夢，你又向另一個更大的夢想前
進。為甚麼就不能停下來踏實過日子，好好
地生活，關愛你身邊一直支持著你的妻子和
家人呢？這樣的日子何時方了？我感到莫大
的委屈和苦惱。我發誓，不管你有多大本
領，下輩子再也不嫁你了。

同路⼈

     他說：我和妳的隔閡不斷地擴大，不過上
天總有安排。妳被調到美術學院去做資料工
作。妳從來不關心藝術，更不要說欣賞我的
創作了。但現在的工作卻需要與美術作品朝
夕相對，而我就理所當然地成為妳的老師。
我的學生從來都很聽話，只有妳是個例外。
這跟古人“易子而教”是同一道理吧。妳學習是
認真的，隨著年月積累，妳開始對美有認識
了，亦更能瞭解我為藝術而承受著的痛苦和
掙扎。後來，妳不但成為我作品的第一個讀
者，而我亦慢慢地倚賴起妳對我作品的評
論。很多次，我不能不佩服妳的看法比我的
主觀感覺更正確。
      她說：我是一個注重實際的人，每天為生
活而忙碌，家庭總得有一個人去維持吧。我
一直不解你為甚麽這樣醉心於繪畫，很多時
我會為此而惱怒，甚至開始覺得厭煩。不過
人生的變化是我所不能預計的 。 工作的調動
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BBC地球體驗
公映時間: 今天直至2024年4月28日結束
地點: 墨爾本會議展覽中心
標準票價：44.90澳元
兒童（3-14歲）：28.90澳元起
優惠票：36.90澳元
    2歲及以下兒童：免費
    四口之家（2成人2兒童）
                     每人28.90澳元
公映時間:　週一至週五：早上10 時開始，  
                   至下午6時至7時30不等結束
         週六及週日延長開放時間

      這次360度視聽之旅適合各個年齡段的人
參與，提供兒童護照活動、成人黃昏活動、
老年人早晨活動、嬰兒車會話和殘障友好輕
鬆會話等額外體驗，還爲學校團體提供了更
多體驗機會。
      在首次首映時，《七大洲，一顆地球》是
BBC一年中收視率 高的紀實電視節目，也
是澳大利亞八年來 受歡迎的BBC自然歷史
系列節目。該系列節目帶領觀衆探索了每個
大洲上生命的美麗，同時也突出了現代世界
自然面臨的許多挑戰。在這部屢獲殊榮的系
列節目中，有超過1500人參與了製作，拍攝
了41個國家的92個場景，展示了地球各大洲
未曾見到的荒野景象。

      從令人難以置信的生物到廣闊的景觀，墨
爾本的BBC地球體驗已將世界奇蹟帶到了澳
大利亞，在墨爾本會議展覽中心的沉浸式視
聽和互動體驗中。展示了BBC工作室自然歷
史單位的驚人鏡頭，來自紀錄片系列《七大
洲，一顆地球》的震撼鏡頭，遊客將在大衛
•愛登堡 (David Attenborough) 的令人難
以置信的敘述下，穿越自然世界。
      由於是獨家在墨爾本公演，這次體驗的門
票需求量很大，迄今已售出超過10萬張，由
於需求量大，公演季節現已延長至2024年4
月28日。
      在一系列巨大的沉浸式多角度屏幕的環繞
下，並由 先進的技術提供支持，這次體驗
將遊客帶上一段難忘的旅程，穿越七個獨特
的大陸的令人難以置信的自然和獨特的野生
動植物以及景觀。
      遊客將體驗到宏偉的360度視聽之旅，他
們將驚歎並探索標誌性的景觀，並與迷人的
野生動物在一個將環境栩栩如生的冒險中建
立聯繫。通過探索交互式分區，遊客還可以
進一步深入瞭解地球獨特的生態系統和生
物，他們可以潛入海洋深處，飛越令人驚歎
的航拍景觀，甚至可以近距離觀察昆蟲的微
觀生活。

社區消息 墨爾本《BBC地球體驗》: 穿越七⼤洲，探索⾃然世界

申請日期，我亦在下機第二天即刻趕去申請。怎料
因為大女兒的特區護照過了期，未能申請到，又要
重新預約回港證，來來回回、前前後後，總共去了
五六次不同的入境事務處。可幸 後也趕得到領取
回鄉證，可以在回澳洲前一家大小到國內一天遊。
而當中也發生了一段小插曲，因我只帶了俗稱行街
紙的香港臨時身份證過關，沒有帶任何護照，被入
境處扣留了一段時間。但 後總算成功探望到太太
的婆婆及其家人，真是感恩。
      在交通方面，因為帶着兩個小女兒，今次比較
多乘搭的士。因為四個人一起搭，短途的話，跟其
他公共交通工具比較， 不是貴很多。但過程卻感
受良多，之前網上不斷聽聞香港的士司機質素每況
愈下，現在親歷其景，發覺他們真的有很多怨氣。
大部份情況是一上車後，一句說話也沒有講，而樣
子也是沒多表情，那也算吧。試過有司機完全不理
交通規則，就在馬路中急急停車，讓我們下車，但
就令到後面的車不斷響號。後來醒目了，時間許可
下，多叫了些現在新興的Uber Taxi。這些的士司

     小弟很久沒有投稿了，因為 近生活比較
忙。之前回去香港幾個禮拜， 回來之後便要適
應小孩子返學各類活動等。在剛過的農曆新年，
有朋自遠方香港來，陪同了一個禮拜。發生的事
情不少，想講的不少，但沒有心力去寫，所以脫
稿了一段時間，請多多包涵。
     今次回了香港三個星期，是在疫情封閉隔離
及移民後的第一次回港探親。太太跟小女兒上一
年曾回去一次，但因工作原因我當時沒有一起
去，所以今次回港真的有很多感受，
      感恩年紀老邁的父母身體還安康，見到兩個
孫女後都十分開心。總括今次都見了不少親朋戚
友，但在這三星期，天氣不似預期，想做的不少
事情都未能完成 ，卻花了不少時間在其他事情
上。
      太太在下飛機取行李時，弄傷了腰骨，要看
醫生及物理治療師多次，除了要用上時間外，也
影響了旅程的心情。不幸中之大幸，回澳洲前她
已經康復了。另外我也去了見牙醫兩次，因很多
人說在澳洲的牙醫診金比香港貴很多，當時剛好
發現了有蛀牙，拔掉了一隻智慧齒，卻影響了進
食的心情。很多之前一直想重溫的美食，例如在
街頭掃街之類，也沒有心情去發掘了。
      另一花 多時間的是處理旅遊證件，因為要
回中國大陸探親，所以一定要申請回鄉證快證，
價錢貴一點也無可避免，而香港身份證也要更
新。其實一早也打探了消息，要提早在澳洲預約

57— 雲韻 —

編者按：作者兩年半前從⾹港，帶著太太與兩名年幼⼥兒回流墨爾本，組建家園，與讀者分享⽣活體會。

重臨香港二三事

機的態度一般比較好一些，車子比較新款，也沒
有那麼污糟殘破。 
    另一種體會是，比較之下，發覺原來墨爾本
的物價也不算是太貴。因為這三年來，香港的物
價也貴了很多，尤其是食物方面。之前一直覺得
澳洲的珍珠奶茶比較貴，飲得有點罪惡感。但算
返香港價錢，其實差不多，而澳洲的咖啡更是超
值。在香港付更高的價錢，都很難好得過墨爾本
普通一間咖啡店的質素。那當然，香港的奶茶也
喝了不少，亦很難在澳洲找到那種香港情懷。
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⻝在廣州廚出鳳城

      墨爾本吃到順德菜
/ 沙鍋脆肉鯇魚片

     粵菜博大精深，百花齊放，而其中食饕有
句老話－－「食在廣州，廚出鳳城」，而鳳
城就是指順德。順德地處珠江三角洲，自明
朝以來，大力發展植桑、魚塘事業，故被譽
為魚米之鄉。順德人對飲食非常有要求，根
據香港《鳯城酒家》編著的「順德真傳」中
透露:「就算平凡一尾魚，都會在廚功上下功
夫，或起肉剁蓉成膠、或加雞蛋做成魚腐，
炮製別具心思小菜。」
     點解無啦啦提順德菜呢? 因為近呢幾年
來，肥b都會約埋太座一位好朋友夫婦，一齊
慶祝情人節，今年我哋選擇咗Camberwell
一間順德菜館。除咗他們是我兩夫婦在墨爾
本認識二十多年的朋友外，加上我們在很多
方面理念相同，故久不久會相約飯聚，而事
實上如果上街光顧中菜館，四個人是較容易
點菜的，你們認同嗎?
      這間順德菜館餐堂不算大，但布置簡潔舒
適，而招呼亦頗親切，令人感到舒適。今次
我們吃得亦較簡單，點了三個小菜，分別是
「沙鍋脆肉鯇魚片」、「家鄉魚滑」及「咕
嚕肉」。咕嚕肉的甜酸好OK，記得曾有大廚
師對肥b說過，甜酸是入廚考試的課題之一。

此外，魚滑差強人意，但那味鯇魚片則幾可
口，真是脆肉鯇魚片烹飪，絕品。眾所周
知，鯇魚是淡水魚，當然比不上海魚般鮮
甜，但這個脆肉鯇魚的配料能補淡水魚較淡
口的不足，加上一如其名的脆肉，值得一讚!
既然講開順德菜，我們四人去年曾光顧博士
山的《潮粵》，主廚強哥亦推介了「順德魚
腐煲」，我們亦吃了該店馳名的燒鵝(是燒鵝
不是燒鴨呀!)，以及「煎魚餅」。所謂魚腐，
是使用鯪魚肉製作、外表像油豆腐的順德食
品，因其嫩滑像豆腐得名。炮製好的鯪魚肉
加入蛋黃拌勻，然後加入已打成泡沫的蛋白
拌勻，做成球的形狀放進熱油以小火炸至微
黃色，賣相好，「順德魚腐煲」是配合魚
湯，湯甜美好吃!

Dockland《⾦輝》因租約結業
     本來還有很多有關順德美食要說，但25號
《 金 輝 》 傳 來 信 息 ， 表 示 他 們 位 於
DOCKLAND的店，由於租約問題，會於同
日的下午三時停業，他們感謝食客在過去十
五來的支持，而他們分別位於Springvale、
Sunshine、Burwood及Preston的四間店

/煎魚餅

/順德魚腐煲

舖，則會繼續服務大家。就此肥  b深感可
惜，除了他們一直支持《同路人》，更支持
了肥b出版了七期的《墨爾本味道雜誌》外，
重要是因為Dockland的《金輝》， 為

冠冕堂皇，是擺設喜慶筵席的 佳地方。犬
子在2018年結婚擺酒，亦席設這裡，讓我們
渡過了一個難忘的婚宴!

/ 家鄉魚滑
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     這是與⼀家涉嫌為中國安全部⾨

提供網路間諜和定向⼊侵服務的公

司有關的最重⼤資料外洩事件，洩

漏的資料表明，安洵很可能是在為

中國情報部⾨⼯作的私⼈承包商。

這些洩密資訊有可能使⼈們得以了

解「商業驅動的⾼⾵險情報⾏動」

這些數據顯⽰了承包商「不僅為⼀

個機構服務，⽽且同時為多個機構

服務」。 資料外洩背後的動機可能

有很多種。 可能來⾃⼼懷不滿的前

僱員，可能是外國情報機構，也可

能是競爭對⼿為了破壞安洵的信譽

⽽進⾏惡意洩密。 中國網路間諜活

動的運作⽅式已被廣泛報道，但這

次洩密事件揭⽰了私營部⾨參與這

些活動的不尋常⽅式。私⼈公司受

雇於政府報⾨, 作出網絡攻擊或⼊侵

數據庫, 並不能解說為個⼈活動, ⽽

該被視為國家之間的間諜⾏為。澳

洲去年的《國防戰略檢討》正提出

對這些⾏為的對應⽅法。

     中國一艘快艇2月14日在金
門海域越界，遭台灣海巡人員
追緝過程中翻覆，導致船上2人
喪命。 台灣執法人員宣稱過程
沒有錄影，他們身上也都沒有
依照標準配置密錄器，司法調
查目前仍在進行。 金門海域常
發生中國漁民越界捕撈，但像
本案遭驅離導致人員死亡的, 極
為少見。 死者家屬在晉江紅十
字會人員陪同下，到金門協商
善後，已進入第7天。
     雙方對海巡是否需要該為撞
翻大陸船負責、道歉，無法達
成共識。  台灣方面也因為調
查、鑑識都還在進行，難以同
意發還2名死者遺體、及遭查扣
的中國快艇。  根據《聯合
報》，海巡署僅同意發放慰撫
金，並認為，一切要等到檢察
官調查結果出爐，不然，此時
道歉恐怕影響事實認定。 知情
人士表示，雙方態度強硬，已
從海上執法糾紛，陷入兩岸面
子之爭。

金門大陸船翻覆
同     路     點     評

      ⾦⾨與⾺祖⼀樣，距離台灣本島

較遠，但與⼤陸相距⾮常近。 很多⼈

都說，中國還未統⼀，但是可能福建

先統⼀。 中共可能會利⽤這個意外事

件，進⼀步建⽴在台灣海峽、甚⾄台

灣外離島禁限制⽔域內執法的事實；

同時也能透過實際的⾏動，向國際表

⽰不承認台灣有基於⾃⾝法律、在台

灣海峽⾏使 管轄權的地位，以⽀持中

共近年對台灣海峽的法律戰訴求。 在

台灣海峽內，⼤陸同樣有權主張領海

主權、相關主權權利和管轄權。 鑑於

北京宣稱台灣是中國的⼀部分，且台

灣不是國家，因此不承認台灣依據聯

合國海洋法公約所製定通過的領海法

或其他海洋⽴法。不過⼋⼗五年來,

中國都無法在⾦⾨⾺祖體驗控制這兩

島主權, 台灣政府當局⾃不會輕然承

認中國的執法, 相信事件會進⼀步變

得緊張。

     北京與台北分別提高調門，北
京指責台北打算「隱瞞真相」；而
台灣當選總統賴清德則為負責海岸
監視人員的「嚴格執法」進行辯
護，同時希望避免「類似情況」再
次發生。
   《解放報》在報導相關消息時指
出：在台海不斷加劇的緊張局勢以
及不斷受到威脅的背景下，發生了
致命事件。

     台灣國防部長邱國正則表示，
出於緩和緊張局勢的願望，台灣軍
隊不會介入，否則衝突將會升級。
台灣希望“避免一場戰爭”，希望以
和平方式解決問題。
     金門離開台灣本島210公里, 離
中國大陸管轄島嶼 近僅 1.8公里,
過去數十年受中國炮轟, 近年才建
立兩地人民交往正常關係, 是中台
之間敏感度極高地區。

     根據BBC報道，近日網路上
流傳的外洩文件顯示，一家名
為安洵的中國網路安全公司聲
稱有能力駭入英國外交部。
     多家英國政府機構、智庫、
企業和慈善機構也出現在洩漏
的安洵資料中。
     其它文件暗示，亞洲和歐洲
的公共機構和企業已遭到駭客
成功入侵，但目前尚不清楚是
否有損失。
     洩漏這些文件的人的身分尚
不明確。
     中國駐英國大使館表示對洩
密事件不知情，並稱中國「堅
決反對和依法打擊一切形式的
網路攻擊」。
     但據美聯社報道，中國警方
和安洵資訊公司正在調查資料
外洩事件。
     安洵資訊是為中國軍方、警
方和安全部門提供網路安全服
務的眾多私人公司之一。 該公
司總部位於上海，員工不到25
人。
     2月16日 ， 577份文件和聊

安洵文件洩露
同     路     點     評

天記錄在線上開發者平台
GitHub上外洩。
     這些文件揭示了安洵公司八
年來侵入英國、法國和亞洲
（包括台灣、巴基斯坦、馬來
西亞和新加坡）多個國家或地
區的系統，並獲取資料的行
為。
     在一個案例中，中國西南部
的政府機構支付了大約1.5萬美
元（1.19 萬英鎊）來入侵越南
交通警察的網站。
     在另一個案例中，該公司為
幫助客戶在社群媒體X（推特）

上進行假訊息活動的軟體定價
為10萬美元（7.9 萬英鎊）。
    在未註明日期的聊天記錄
中，英國外交部被揭露為安洵
的優先目標。 對話者是「陸老
闆」（Boss Lu，音譯）和一
位匿名使用者。
      西方社會一直強調中國駭客
剌探各大機構網絡, 收集情報。
安洵事件是首宗找到與中國政
府相關連的機構, 西方政府對此
相信不能坐視不理。
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      在阿薩姆省，穆斯林占

34%，這是全印度穆斯林⽐率

最⾼的省分，省內穆斯林經常

與居多數的阿薩姆族爆發緊張

衝突，⽽阿薩姆族則以印度教

徒為主。  傳統上印度各地印

度教徒、穆斯林、基督徒各依

宗教傳統法律或地區世俗法安

排婚姻事宜。  所以這也是為

什麼被認為是在選前挑釁穆斯

林的原因，穆斯林也不會⾺上

改⾏《統⼀⺠事法》。

     24日晚間在深水埗桂林街開

鑼，有香港體育學院武術系學生和

運動員、香港雙節棍總會青少年成

員揮舞光劍表演，亦有新興運動協

會教練示範光劍比賽，更有光劍舞

團 以日文歌和廣東歌伴奏，手持光

劍跳舞。

     活動吸引過百市民圍觀欣賞，

其中包括光劍迷的袁先生和太太，

他們形容懷著期待心情到來，加上

看見“光劍攻殼”的名頗為日系，以

為會有驚喜，但在表演 結束後，他

們雖欣賞表演者落力且精彩的演

出，但認為舞台設置差，且表演被

同場的電腦市集模糊了焦點。

      活動集⿑科幻、數碼、動

漫元素，吸引不少動漫迷同年

輕⼈。 活動別具⼀格，有新鮮

感，活動帶動⼈流以及鄰近商

戶的⽣意。 然⽽，電腦市集可

能讓表演失去焦點，光劍表演

成電腦市集的附帶活動，但其

實兩者沒太⼤聯繫，尤其司儀

在每節表演中間亦疑有⼝誤，

讓不少觀眾誤以為表演 經已完

場⽽離開。「攻殼」在⽇語中

就是攻擊型強化裝甲外殼的意

思, 不過「光劍攻殼」有表⽰

為低級活動, 這也意味著活動

仍有許多提升的空間。由政府

⾼官為活動主持開幕禮, 顯然

是與活動檔次不合。

     20多個歐盟國家元首、政府首

長和其他高級官員星期一（2月26
日）在巴黎開會，展示在烏克蘭問

題上的高度團結一致，並向俄羅斯

表明，在俄烏戰爭進入第三年之

際，各國對基輔的支持絕不動搖。

      法國總統馬克宏（Emmanuel
Macron）是這次會議的東道主。

他希望這次會議討論加強和協調對

烏克蘭的援助。一直以來法國對支

持烏克蘭並不像英國般熱心, 並多

次試圖使用綏靖策略, 務求表面和

平。馬克宏今次表態強硬。

    「由於烏克蘭資源有限，我們必

須增加彈藥、軍事資源、我們援助

的一切，」馬克宏說。 「但我們還

要考慮如何長期進行這方面的努

力，以及我們如何確保俄羅斯不會

獲勝。」

歐盟領袖聚會
巴黎力挺烏克蘭

同     路     點     評

      烏克蘭⽬前在戰場上⾯臨

⾮常嚴峻的局⾯。 烏軍不僅⾯

對⼀⽀兵員和武器都佔優勢的

俄羅斯侵略⼤軍，⽽且還⾯對

國際援助減少，烏軍前線部隊

彈藥短缺的窘境。 美國國會在

援助烏克蘭問題上出現嚴重分

歧令歐洲擔⼼，反對向烏克蘭

提供援助的前總統川普有可能

重新⼊主⽩宮，從⽽讓俄羅斯

更加膽⼤妄為，擴⼤其在歐洲

⼤陸的侵略戰爭 。⾺克宏的表

態, 相信為困境中的烏克蘭, 帶

來⼀⽀強⼼針, 是烏克蘭的存

亡, 已被連結為歐洲的安全指

⽰器。

    「夏主任肯定特區政府工作」、

「夏主任鼓勵官員繼續努力」－中

央港澳辦主任夏寶龍日前（2月22
日）抵港考察調研一周，期間有高

官向傳媒轉述夏對當局評價。 有關

說法引起民間熱議，相信有不少人

藉此看到「由治及興」的好處。

      夏寶龍本身就是中共中央港澳

工作領導小組常務副組長，所以此

行也是代表中央巡視香港，而他對

特區政府的評價，自然會與最高領

導人保持一致。 事實上，香港市民

對於「中央對行政長官和特區政府

的工作是充分肯定的」這句說話，

肯定也不會陌生。不過, 港人對這

句說話的理解, 自前任特首林鄭月

娥下台後, 卻有著不同的看法。

夏寶龍訪港
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     中央「充分肯定」的是特

區官員的「⼯作付出」還是

「⼯作成效」，是兩件事；切

不可把兩者混為⼀談，因為有

⼈阿諛奉承，有⼈⾃我安慰，

但更多的是不知所云。 畢竟

中央對待⾹港，⼀直都是客客

氣氣，除了重要委婉含蓄的辭

令習慣意外事件，也更是因為

中央在探索實踐「⼀國兩制」

過程所衍⽣的內在邏輯和⾃我

約束。充分肯定是在困難環境

下仍表⽰⽀持, 不過⽀持並不

表⽰中央會繼續⽀持, 不會換

⼈及改變策略, 卻⼜是鐵⼀般

的事實。

    印度東北部阿薩姆邦24日廢除

了一項有89年歷史、允許未成年穆

斯林結婚的法律，當地穆斯林領袖

批評此舉旨在4月大選前挑釁穆斯

林，利用宗教分化選民。

     隸屬於印度人民黨（BJP，由總

理莫迪領導）的阿薩姆邦首席部長

薩 爾 馬 （ Himanta Biswa
Sarma）在社群平台X表示，即日

起廢除1935年頒布的《阿薩姆穆

斯林婚姻及離異 登記法》，理由是

該項法律「過時」，有條文容許分

別未達全國法定適婚年齡的男性

（21歲）或女性（18歲）結婚，

而新舉動是全面禁制邦內童婚的重

要 一步。

印度阿薩姆廢童婚

同     路     點     評

深水埗開鑼逾百人圍觀

同     路     點     評
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      這次海軍戰艦擴⼤和重組

計劃是在收到由美國退役海軍

中將William Hilarides領導的

獨⽴分析報告後，並且結合

AUKUS核動⼒潛艇計劃需要

做出的。 澳洲⽬前和計劃中

的⽔⾯作戰艦隊“不適合我們

所⾯臨的戰略環境”，如今的

艦隊是海軍歷史上服役時間最

⻑的艦隊。  澳洲需要⼀⽀

「在綜合防空和⾶彈防禦、多

領域打擊和⽔下作戰⽅⾯具有

更強能⼒」的⽔⾯艦隊, 可以

說澳洲已進⼊加強軍備作戰的

階段。

     匈牙利國會26日批准瑞典加入

北約申請，至此，瑞典完成了所有

加入北約必須的程序，已經成為北

約第32個成員國，瑞典首相剋里斯

特松稱讚這是一個「歷史性的日

子」。

     在俄羅斯入侵烏克蘭後，瑞典

與芬蘭同時申請加入北約，芬蘭已

於數月前正式加入。 匈牙利國會2
月26日以188票贊成(11票反對)的
壓倒性多數透過瑞典加入北約申

請，取消了最後一道阻礙瑞典加入

北約的障礙。

     美國、法國、義大利、英國等

國領導人先後表示祝賀。

     歷史中瑞典曾為北歐大國, 管治

整個斯堪的那維亞半島及波羅的海

三國, 但現時人口只有一千零五十

萬, 加入歐盟謀求自保變成國策。

      瑞典從此將成為北約第32

個成員國，同時也終結了該國

⻑達200年的中⽴國地位。 瑞

典打破了 19 世紀拿破崙戰爭

結束後採取的中⽴政策，以及

冷戰結束後採取的軍事不結盟

政策。 這也意味著波羅的海從

此以後成了北約成員國的包圍

圈，也就是北約北歐地圖拼圖

中的最後⼀塊。 北歐國家500

年來將⾸次擁有共同的國防，

瑞典⼈從此必須做好戰爭的⼼

理準備。歐洲歷史中不少國家

都曾經強⼤過, 但今天⾯對安

全受到威脅, ⼤家⼀起聯防外

敵⼊侵, 已顯得是情勢緊張, ⾃

⾝安全不能再被忽視了。

     白手起家的飲料企業家宗慶
後於週日去世，他曾一度是中
國首富。
     他的死訊由他的公司娃哈哈
集團宣佈，稱他死於一種未指
明的疾病，享年79歲。 該公司
的聲明並沒有提供進一步的細
節。
     宗慶後白手起家的故事讓他
在中國聲名顯赫，甚至在他與
外國商業夥伴的公開不和大大
提高了他的知名度和財富之前
就是如此。 他在1980年代創立
了一家飲料公司，並在90年代
與法國食品巨頭達能合作，推
出了中國最知名的食品和飲料
品牌之一。
     但在2007年，達能指控宗慶
後經營秘密公司，銷售幾乎完
全相同的產品，從合資企業榨
走了一億美元的資金，雙方的
矛盾爆發了。
     宗慶後來回擊，表示達能早
就知道這些公司的存在。 他誓
言要懲罰達能的“罪惡”，並在中

娃哈哈創始人前中國首富宗慶後去世

同     路     點     評

     作為國⺠品牌，娃哈哈需要展現

實⼒，觸達更多⼈群，⽽回歸本

⼈，宗慶後則毫不在意物質享受。

除了布鞋、⾼鐵⼆等座、⾶機經濟

艙等這些公開報道外，他平時的⽣

活很簡樸。 ⽽最近⼈們對於他的悼

念也表達了他在中國⼈中的地位。

他也曾稱娃哈哈是他在世界上存在

過的證明。 宗慶後過世，宗馥莉接

任，娃哈哈集團迎來新篇章。 普華

永道調查數據顯⽰，中國內地家族

企業由家族持有和傳承基業的⽐例

分別為59%、57%，相較於全球的

65%、64%略低，且僅約1/5的內地

家族企業決定接班⼈繼承計劃，加

⼤對家族企業繼承⼈的培養⼒道。

如今娃哈哈⾏銷重⼼往線上轉移明

顯。

國召集公眾輿論反對這家外國公
司。
     爭端愈演愈烈，法國總統尼古
拉·薩科齊在會見中國領導人胡錦
濤時也提起了這件事。 2009年，
達能出售了51%的股份，宗慶後的
公司獲得了完全控制權。
     隔年，《福布斯》將宗慶後評
為中國首富，身家達80億美元。
2012年，  他再次以100億美元的

身價登上榜首。  《福布斯》估
計，自那以後，他的財富降至59
億美元，在去年的中國億萬富翁排
行榜上排名第53位。 
     他的遺屬包括妻子施幼珍和他
們的女兒宗馥莉。 宗馥莉是杭州
娃哈哈集團的總裁，也是宗慶後的
繼任者。

瑞典加入北約
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      澳洲政府宣佈將斥資111億澳

元大幅提升海軍能力，旨在擴大水

面作戰艦隊規模並現代化。

     澳洲將引進六艘配備飛彈的

「可選擇配備船員」（optionally
crewed，即可選擇無人操作，也

可以配備人員）大型海軍艦艇，以

及11艘新型通用護衛艦，最初二艘

軍艦將在海外建造, 其後艦艇將在

西澳柏斯自行興建, 發展澳洲本土

軍工業。

     此次擴大規模將使澳洲戰艦數

量從11艘增加到26艘，其中包括9
艘「第一梯隊」（Tier 1，根據武

器裝備劃分的等級）護衛艦和驅逐

艦、11艘通用護衛艦以及6艘可選

配員的軍艦（即「第二梯隊」海軍

力量）。

澳洲斥資111億
對海軍艦隊進行
重大調整與升級

同     路     點     評
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     儘管⿊利被普遍認為出線機會渺茫，

且分析和選⺠認為她愈強撐參選下去，愈

可能損害其政治前途和品牌，可是⿊利猶

不⾔退。  ⿊利未肯退選的其⼀因素是

「銀彈」未斷絕。 其主要捐款⼈包括創

投、商界⼈⼠，即使募款量遠低於川普陣

營，但⾜以做選舉⺠調、賣廣告和旅費。

對⽐之下，川普陣營財務狀漸⾒壓⼒，⽽

川普本⼈還要應付連場官司。 ⿊利這次

未能「主場」取勝的南卡州是共和黨總統

提名戰的南⽅州份⾸戰，向來是此後選情

的⾵向標。 川普⽬前以107票領前⿊利的

20票，在3⽉19⽇前結束提名戰的話，川

普需要在全國2429名黨代表中贏得⾄少

1215張⽀持票。⿊利等待的相信是川普

的審訊, 是否會削弱他的⽀持度, 盼望能在

劣勢中反敗為勝。

     澳洲商業史上重要的策略創新之⼀，
就是Coles和Woolworths都在1950年代
做出了決定 ——進軍⻝品業，包括
Woolworths和Coles在內的⼀些連鎖店
決定轉向⾃助選購的超市模式，消費者從

貨架 上挑選商品，然後到櫃檯付款。 這
些創新的做法為Coles和Woolworths的
壟斷地位奠定了基礎。  從此，Coles和
Woolworths開始收購競爭對⼿，進⼊了
快速發展期。 早在1960年代，Coles和
Woolworths在雜貨市場的總份額為
31%，現在⼤約是65%。 在英國，Tesco
和Sainsbury's這兩家最⼤的連鎖超市佔
了43%的市佔率。 但英國⼈⼝更多，這
使得⼩型經營者更容易與之並存。 加拿
⼤類似，由Loblaw、Sobeys和Metro三
家⼤超市主導。 紐西蘭則⽐澳洲更⾼度
壟斷，Countdown和 Foodstuffs佔了
80%的市場。

同     路     點     評

     美國共和黨總統提名戰上週六（24日）來

到南卡羅萊納州，一如外界預期，前駐聯合

國大使黑利未能在自己曾任州長的家鄉平反

敗局，以逾20個百分點的 巨大差距慘敗給出

線大熱的前總統川普。 然而，經歷「五連

敗」的黑利仍頂住退選壓力，轉赴密西根州

繼續競選活動，其金主也繼續提供競選捐

款，寄望她可在下個月5日的「超級星期二」

實現絕地反擊 ，惟外界分析仍普遍看淡。

     繼艾奧瓦州、新罕布夏州、內華達州和美

屬處女島（或美屬維爾京群島）後，川普前

天在南卡州又得票59.8%勝出黨內初選，其

僅餘對手黑利在 「主場」只獲39.5%。 因差

距過大，美聯社甚至投票甫結束即宣佈川普

勝出。 川普也在投票結束後僅3分鐘發表勝

利演說，豪言「從未見過共和黨如現在般團

結」。

    南卡羅萊納大學政治學教授達爾莫法爾

（David Darmofal）分析，川普能如此迅

速獲推算獲勝，令他實際上成為「假定的共

和黨總統提名人」，令黑利面對更大 退選壓

力。

      最新統計顯示，中國仍然是全球擁有駐外
使領館最多的國家，以微弱優勢超過了美
國。
   澳洲著名智庫洛伊研究院（ Lowy
Institute ） 的 全 球 外 交 指 數 （ Global
Diplomacy Index）追蹤了各國設有多少駐
外使領館，以及隨著時間的推移，這些數量
的增減情況。
     2019年的指數顯示，中國已超過美國，
成為擁有全球擁有最多駐外使領館的國家，
在2024年中國仍將保持這一微弱的領先優
勢，擁有274個使領館，而美國為271個 。
      洛伊研究院輿論與外交政策項目主任瑞安
·尼拉姆（Ryan Neelam）說，中國的外交
優勢——至少就其使領館存在數量而言——在
東亞和非洲最為明顯。
    “在地緣政治競爭的關鍵領域，例如非洲、
亞洲和太平洋地區，中國處於領先地位，而
美國在美洲和歐洲仍處於領先地位。”
     澳洲在全球共有124個駐外使領館，數量
不到美國或中國的一半，在全球排名第26
位，落後於幾個經濟規模較小或規模相當的
國家。
     近幾屆聯邦政府一直在擴大其在東南亞和
太平洋地區的駐外使領館。

     自從澳洲廣播公司（ABC）的《四角方
圓》（Four Corners）本週一揭露兩大超市
巨頭Coles和Woolworths壓榨供應商令商
品漲價並把漲價成本轉嫁給消費者後，關於
兩個超市巨頭 壟斷市場的討論持續。
       總理阿爾巴尼斯表示，超市商品定價顯
然 “ 出 了 問 題 ” ， 但 他 不 會 對 Coles 和
Woolworths的雙頭壟斷局面採取強硬措
施，說澳洲“不是前蘇聯”。
       當被問及Coles和Woolworths是否在
欺壓消費者時，阿爾巴尼斯說，這兩家巨頭
「很明顯......擁有過度的市場支配力」。
       阿爾巴尼斯還說，政府將採取一種正規
的方法，維持澳洲「以市場為基礎的經濟，
並進行適當的監管」。
     他還說，兩大零售商佔了65%的市場份
額，他非常希望有更多的國際連鎖超市進入
澳洲市場。
      今年1月，阿爾巴尼斯宣佈，將指示澳洲
競爭與消費者委員會（ACCC）對超市業進
行為期12個月的價格調查。
  Coles 於 1914 年 在 墨 爾 本 的
Collingwood 開 設 了 第 一 家 門 市 ，
Woolworths則在10年後的1924年在雪梨
帝國商場開設首家門市。

南卡初選「主場」大敗 中國持續領先全球
駐外使領館數最多國家

總理稱不會強行打破Coles和
Woolworths雙頭壟斷局面
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      現在澳洲在每⼀個太平洋島國都有外

交機構。 儘管如此，澳洲的駐外機構數

量與⾃⾝經濟實⼒以及作為⼀個尋求在全

球謀求利益的中等強國地位相⽐仍然“分

量不⾜”，尤其是在⾮洲、加勒⽐海和拉

丁美洲。 如果澳洲政府只是想把重點明

確地放在澳洲的周邊國家，那麼建⽴⼀個

重點突出的駐外機構網絡也許是“合適

的”，但在爭取聯合國等多邊組織的職位

時，這種局⾯仍然會“ 影響”澳⼤利亞。

隨著邦交國數量減少，台灣的官⽅駐外使

領館數也持續減少。 台灣仍然繼續在世

界各地建⽴外交聯繫，在許多沒有正式承

認台灣的國家開設⾮官⽅代表處。

同     路     點     評
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captivate the senses. The interior,
adorned with premium materials and
intuitive technology, provides a
sanctuary of luxury and comfort for
both driver and passengers.
    There are also 64 choices of interior
ambient lighting.
  Embracing sustainability, Genesis
incorporates eco-friendly materials
throughout the GV70 EV, further
underscoring its commitment to
responsible manufacturing practices.
From recycled plastics to renewable
textiles, every detail reflects a
dedication to reducing environmental
impact without compromising on
style or quality.

Advanced Technology and
Connectivity
     The Genesis GV70 EV is not just a
vehicle; it is a futuristic
technologically advanced companion
designed to enhance every aspect of
the driving experience. Featuring an
array of intelligent features and
connectivity options, the GV70 EV
keeps drivers informed, entertained,
and connected on the go. From
seamless smartphone integration to
advanced driver-assistance systems,
this EV sets a new standard for
innovation and convenience.
      The 14.5-inch high-resolution wide
infotainment display in the centre of
the dashboard looks elegant. The
instrument panel has a 12.3-inch
colour digital screen with a 3D display
and 3 visual themes to suit driving
modes of Eco, Comfort, and Sport.
    There is also a 12-inch colour
“Head-Up” display that shows
speed ,  cruise  control   settings , 

     In the ever-evolving landscape of
electric vehicles (EVs), Genesis, in
case you are unaware, is the posh
branch of the Hyundai Motor Group
(think what Lexus is to Toyota). It
has set a new benchmark with the
introduction of the full electric
version GV70 EV. As the
automotive industry shifts towards
electrification, Genesis emerges as a
formidable player, blending cutting-
edge technology with the refined
elegance characteristic of the
brand.
    Asian Media Motoring tested the
2024 GV70 EV (single variant only)
which starts from $127,800 plus on-
road costs. Some competitors like
the BMW iX3, Mercedes Benz EQC,
and Audi e-Tron. 

Electrifying Performance
     At the heart of the GV70 EV lies
a sophisticated electric powertrain
that can deliver a thrilling driving
experience. With instant torque
and seamless acceleration
(360kW/700Nm), the GV70 EV
effortlessly offers a dynamic yet
serene journey on the road.
Equipped with state-of-the-art
77.4kWh battery technology, this
EV boasts an impressive driving
range, for easier extended trips.

Design Elegance Meets
Sustainable Innovation
     True to the Genesis ethos, the GV70
EV embodies a design language that
exudes sophistication and refinement.
From its sleek silhouette to its
aerodynamic contours, every aspect of
the  vehicle  is  meticulously  crafted  to  

By William LeongGenesis GV70 EV 2024

safety information and navigation
instructions.
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Charging
   The GV70 EV gets a 77.4kWh
battery. It will accept up to 11kW of AC
charge for a full fill in about seven
hours and 40 minutes.
      The maximum DC charge power is
50kW, which Genesis says can
translate to a 10-80 per cent charge –
about 350km of WLTP range – in as
little as 18 minutes (claimed 10-80%).

Service and Warranty
        The GV70 is backed by a five-year,
unlimited-kilometre warranty, with an
eight-year/160,000km warranty for
the battery.
  Genesis offers five years of
complimentary servicing and five years
of “Genesis to You” valet service.
Owners get the choice of five years of
free charging on the ChargeFox
subscription, or a free home charging
wall box.
       If you live within 70km of the CBD,
a Genesis staff member will pick up
your vehicle for servicing and leave you
a Genesis courtesy car.
    Genesis also includes 10 years of
24/7 roadside assistance.

Driving Towards a Sustainable
Future
  As the automotive industry
continues its transition towards
electrification, the Genesis GV70 EV
stands out as a beacon of progress
and innovation. With its blend of
performance, luxury, and
sustainability, it represents a
compelling choice for drivers who
seek to embrace the future without
compromising on style or substance.
     In reimagining the electric driving
experience, Genesis has not only
raised the bar but also reaffirmed its
position as a visionary leader in the
luxury automotive segment. With the
GV70 EV, the journey towards a more
sustainable future has never looked
more enticing.

Drive
  The GV70 EV delivers power
instantly, providing quick acceleration
and a responsive driving experience.
The instantaneous torque delivery can
make the driving experience feel
smooth and effortless, particularly
when you consider that this variant
weighs in at 2,310kg.
     The steering is nicely weighted and
it handles well enough with little roll
through corners, helped by the low
centre of gravity. The ride is slightly
on the firm side.
    During the drive, there is hardly any
engine or road noise. 
   The paddles on the steering wheel
are now used to adjust the level of
regenerative braking, while the
impressive 14.5-inch widescreen
features a new electric menu display
showing battery charge, remaining
range and handily, nearest charging
point. 
    Parking this car is a dream with its
360-degree view camera and
sensors, especially in a tight car park.

Genesis GV70   Specifications
Price: From $127,800 plus on road-
costs 
Motors: Dual asynchronous electric
All-wheel drive
Battery: 77.4kWh lithium-ion /
445km range
Energy consumption:
19.9kWh/100km
Power: 320kW/360kW Boost
mode (combined)
Torque: 605Nm/700Nm Boost
mode (combined)
Transmission: Single-speed
reduction gear
Kerb Weight: 2,310kg
0-100km/h: 4.8 seconds/4.2 (in
Boost)
Dimensions: 4,715mm (L) x1,
910mm (W) x1, 627mm (H) x2,
875mm (W-B)
Boot volume: 542L – 1,678L/22L
(under bonnet) 
Spare: Tyre repair kit
Warranty: 5 years/unlimited km /
Complimentary servicing costs

⾞���報

Verdict
  Overall, the Genesis GV70 EV
would represent the brand's entry
into the electric vehicle market,
combining luxury, performance, and
sustainability in a stylish package. It is
a very good fun-to-drive car.
      The customer service features and
high level of the kit list are generous
but with enough quality in there to
set it aside from the usual “throw
everything at it to make it seem good
value” approach that is often taken
by new entrants hoping to steal sales
from the established rivals like the
German rivals.
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2024 會是怎樣的一年？（4） —洪丕柱 —

有關拉法⼝岸外的埃及邊境

      據CNN 16日報道，衛星圖顯示埃及正在
加沙南部的拉法邊境外的埃及土地上建造一
條長達2英里多的新的高墻，直到地中海邊，
構成一條緩衝帶。我想這可能是擔心以軍在
拉法的行動可能使市哈馬斯份子或巴勒斯坦
難民從拉法進入埃及境內。從衛星圖還能看
到那裡有很多吊車、起重機、推土機等在工
作。埃及正在將新邊境墻壘高。人們發現這
些推土機早在3日就已到達那裡，推土挖土工
作從6日開始；埃及要將新邊境墻造到5米
高。建築新邊境墻的工程公司是埃及國防軍
僱傭的。
     為了防止哈馬斯份子從拉法口岸逃往埃及
以及巴勒斯坦難民進入埃及，埃及並已在拉
法邊境外佈置了坦克、裝甲車及國防軍。

以軍攻擊汗尤尼斯和拉法

     迫於美國的壓力内登亞胡稱要在一個月裡
即3月10日結束戰爭完全佔領加沙地帶。

汗尤尼斯（Khan Younis）
     在汗尤尼斯的納賽爾醫院中，以軍抓捕了
20多名參與10月7日大屠殺的哈馬斯武裝份
子，他們為了逃命假裝病人躲避在民用醫療
場所，以軍成功地發現他們並將他們抓捕。
      以軍稱在聯合國近東救濟工程處總部主樓
的正下方發現了巨大的哈馬斯隧道群，隧道
內是哈馬斯恐怖分子的情報數據中心，並依
靠近東工程處總部的電力通過電纜運行。這
裡安放著成排的大型計算機和進行情報處理
的服務器。在近東工程處官員的一些辦公室
裡以軍發現了哈馬斯恐怖分子與近東工程處
官員共用的辦公室。以軍表示毫無疑問，聯
合國近東救濟工程處在為哈馬斯的恐怖活動
提供掩護，近東工程處確切知道它的地下正
在發生什麼。該聯合國機構利用國際捐助的
款項資助哈馬斯恐怖組織。近東工程處的負
責人菲利浦▪拉扎里尼對此發表回應稱聯合
國近東救濟工程處不知道該設施下面有什
麼，但發現的設施值得進行獨立的調查。近
東救濟工程處稱其僅是一個在道義上的提供
救濟的組織，不具備軍事和安全的專業知
識，也沒有能力對其房舍現有的和可能有的
狀況進行軍事檢查。但以外長卡茨不接受這
種說法，他要求近東工程處的領導人立即辭
職。他駁斥了菲利浦▪拉扎里尼關於不知道
這些哈馬斯設施的說法， 稱其不僅荒謬，也
是對常識的侮辱。

拉法（Rafah）
     12日凌晨以軍對拉法及其周邊地區發動了
海陸空全方位打擊，爆炸聲不斷。以軍稱哈
馬斯目前在拉法只剩下4個營。哈馬斯稱以軍
對拉法地區的14 棟建築和 3 座清真寺發動襲

擊造成數百人傷亡，包括婦女兒童。但哈馬
斯控制下的加沙衛生部卻稱以軍12日對拉法
的大規模空襲致37人遇難。其實以軍在進攻
拉法前已告知140多萬逃離北方的住在難民
營裡的難民做好疏散准備，12日以軍稱在上
週已要求拉法的平民轉移到加沙北部去，以
色列會在那裡幫助他們。 
      襲擊後以國防部發表聲明稱軍事打擊已結
束，以軍和辛貝特在空襲中成功地斬首了哈
馬斯在拉法的秘密警察頭目亞庫比和另外兩
名隨車的哈馬斯恐怖份子；還有哈馬斯最高
領袖哈尼亞的兒子哈奇姆也在車裡被以軍無
人機擊斃。
       以軍特種部隊並在拉法救出了2名男性人
質，內登亞胡稱這是史上最成功的營救。內
登亞胡告訴美國ABC節目，以色列已要求在
拉法的平民現在向北部轉移，回到已相對安
全的加北地區，並稱以色列會對安置難民製
訂詳細的計劃。對拉法口岸的掃蕩是以軍對
哈馬斯的最後一擊，這是哈馬斯最後的堡
壘，以色列絕不可能在此時停火，停火將令
對哈馬斯的戰鬥半途而廢。

以軍追捕⾟⽡爾

     14日CNN記者報道稱以軍列釋放出一個
視頻顯示哈馬斯領袖葉海亞▪辛瓦爾躲在加
南城市汗尤尼斯的隧道群裡的生活。這些隧
道群處於近東救濟工程處的正下方。同辛瓦
爾在一起的有他的妻子、孩子和兄弟伊布拉
欣▪辛瓦爾還有保鏢。辛瓦爾是以軍在加沙
戰爭中的主要目標。以軍發言人哈加里在日
常新聞發佈會上稱這段視頻是哈馬斯的閉路
電視拍攝的，近日被以軍繳獲。哈加里說辛
瓦爾同他的家屬在一個事先建築好的安全的
地下居所生活。哈加里說以軍對辛瓦爾的追
捕不會停止，他是汗尤尼斯的屠夫，直到將
他抓獲，不管抓到的是活人還是尸體。
      以軍在12月份已包圍了辛瓦爾在汗尤尼
斯的住所，但卻沒有發現他，相信他躲進了
地下。一名以軍戰士稱他們曾在地下發現辛
瓦爾最近的主要居所，裡面有電氣室和宿
舍：兩個帶淋浴設備的廁所、一個廚房和數
間臥室，房間的一側配備著武器，包括彈
藥、爆炸物和許多槍支。以軍並發現一個先
進的保險箱，裡面有數百萬謝克爾（以色列
貨幣ILS）和數百萬美元現金，好些還散落在
地上，還有很多他們來不及帶走的文件，甚
至還有聯合國近東救濟工程處的口袋。繳獲
的哈馬斯文件顯示哈馬斯數年來從近東工程
處共獲得1.5億美元。以軍相信他們是在聽到
以軍接近汗尤尼斯時匆忙逃跑的。
     辛瓦爾在2017年被選進哈馬斯加沙支部
的政治局委員，然後成為政治局事實上的領
袖。2015年以來美國將他定為全球性的恐怖
分子。
 

歐洲農⺠的抗議運動

     不滿歐盟政策，歐洲多國接連發生大規模
怒火延燒的農民抗議，農民不滿政府削減農
業補貼，歐盟綠色轉型（保護環境不受農場
排放物的污染），通膨使能源成本激增以及
歐盟對烏克蘭的支持等（比如從烏克蘭進口
的糧食價格較低甚至可享受免稅）。俄烏衝
突使天然氣、電力和燃料價格及化肥和原材
料價格上漲，表示這些政策導致農業運輸和
生產成本上升，利潤空間壓縮，要求采取措
施來保護本國的農業。到2月9至10日已有
12個歐盟國家舉行了農業從業者的示威遊
行，包括法國（1月29日就開始了抗議活
動）、德國、西班牙、比利時、荷蘭、波
蘭、立陶宛、意大利、希臘等國。據聯合國
糧食及農業組織的估計，這些國家生產了歐
洲一半以上的肉類和40%的穀物。一些國家
的農民開著拖拉機堵塞公路包圍城市佔領廣
場等進行示威。不過比如法國的農民示威還
是相當文明，他們並不使用暴力而是用拖拉
機封鎖通往巴黎的高速公路，在公路上搭起
帳篷，放上桌子，架起燒烤爐，提供廁所，
放上音嚮係統，在現場載歌載舞，還向過路
者提供啤酒、薯片等食物；他们還將羊群趕
入巴黎。

普汀希望誰當選美國總統

    《晚間新聞》15日報道：當俄羅斯國家電
視台記者祖魯斌在14日採訪普汀並問他對俄
羅斯來說他願意誰當選美國總統時，普汀稱
他寧可拜登當選而非特朗普，因為拜登更有
經驗，他的行動更容易預測，他是個老派政
治家，盡管拜登企圖給基輔更多的軍援而特
朗普最近質疑用於烏克蘭的資金。但他也說
當然我們會同美國人信任的任何領袖打交
道。被問起他對拜登的健康、年齡和記憶力
有何評價時，普汀說“我不是醫生，我認為對
此做評論並不妥當”。
     不過在2015年當被問起他寧可誰當選美
國總統時，普汀喜歡特朗普當選，說他無疑
是個聰明和有才能的人，因為他當時不喜歡
希拉莉▪克林頓。
      我感到有點奇怪，因為普汀在卡爾森的採
訪中表揚了特朗普，說他當總統時美國同俄
羅斯關係較好。我猜想普汀希望拜登當選可
能是因為拜登日漸年老糊塗，美國在左派民
主黨治國下可能會走下坡路，比如邊境問題
和國債問題會愈加嚴重，美國的力量也許會
減弱。

普汀如何看待卡爾森的採訪

      普汀說他並不充分欣賞卡爾森的採訪，他
還沒能他對當前美國政府的看法暢所欲言，
他說人們應當看到美國政府的“政治立場”。在
談到烏克蘭戰爭時 ， 他想說他認為當前美
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國政府的立場是極其有害而錯誤的。他認為
戰爭應當在一年半之前就結束，若遵守2022
年3月的伊斯坦布爾會議的協議的話。但普汀
沒有指明他提到的是什麼協議。他在過去也
曾提到過在侵烏幾周後俄羅斯和烏克蘭之間
曾有過一係列的雙邊談判，說雙方已經達成
了一個交易。
     他說實際上這些談判最後都談崩了，而烏
克蘭公眾對同俄羅斯妥協的想法變成了強硬
的反抗，特別在俄軍製造的布查慘案和對烏
克蘭其他地方平民的屠殺被公佈之後。
     普汀也談到了所謂的明斯克協議，那是俄
烏之間在2015年簽署的一項停火草案。但其
實烏克蘭並不意味著會遵守該協議，而是用
它來“爭取時間”以便獲得額外的武器。
      所謂明斯克協議要求烏克蘭從其東部頓巴
斯區域將重武器搬走，在烏實施憲法改革，
並讓烏控制其邊界。但實施這些措施的次序
從未被確定過，從2015到2022年烏軍同俄
羅斯支持的烏東分離主義之間有過小規模的
戰鬥但局勢基本穩定，直至大批俄軍在烏邊
境集結，美國及其盟國才對烏克蘭提供軍
援，特別是反坦克武器。
      在卡爾森的採訪中，普汀說俄羅斯可以同
美國就烏克蘭達成一個協議，他似乎是在暗
示俄美作為烏克蘭領袖的“掮客”的協議。
      普汀同時表達了對卡爾森採訪的失望。他
指的是對卡爾森的採訪模式的不屑一顧。他
說：我誠實地指望他會對我進行一次富有進
犯性的採訪並問我一些富有挑戰性的問題，
我準備好並希望他問這樣的問題，因為這能
讓我有機會作出驚動世界的回答。說實話，
我並不非常享受他的採訪。

俄反對派領袖突然死亡

      2月17日《獨立傳媒》報道，被關押在戒
備森嚴的西伯利亞北極圈內的一座監獄裡的
俄羅斯反對派領袖阿立克賽▪納瓦里內在16
日突然離奇死亡，年僅47歲，就在三月份俄
羅斯大選之前。俄媒稱他早晨在監獄院子裡
散步後突感不適倒地並昏迷後就再也沒醒
來。急救醫生證實他死亡。但人們發現15日
他在監獄裡通過視頻鏈接在法庭上發言時健
康狀況良好甚至還開玩笑。他的律師正在去
那個監獄。
      目前西方領導人正在慕尼黑開安全會議，
開會的多位西方領導人說無論克里姆林宮編
造怎樣的故事普汀必須為納瓦里內的死亡負
責。據VOA報道，納瓦里內的遺孀尤妮雅在
全場起立的熱烈的掌聲中被邀在會議上發
言，她聲稱多年來我們都知道不能相信普汀
和他的政府，他們永遠都在撒謊，普汀必須
對我們的國家、對我的家庭和我的丈夫所做
的一切負責，他必須為我丈夫的死受嚴懲。
她又講“我將繼續納瓦里內的工作”。
      納瓦里內出生在軍官家庭，曾是一名政府
顧問和商人，後來踏上反腐敗道路，揭露了
包括梅德韋傑夫等俄國領導人的腐敗，成了
著名的俄羅斯反對派領導人。2013年他被扣
上貪污罪被判入獄 ， 因歐盟施加壓力判決後

來被取消。2018年他宣佈參加俄羅斯大選，
卻被當局從候選人名單上取消。2020年納瓦
里內和俄羅斯特工利特維年科一樣被下毒而
休克，情況嚴重，幸運地被家人送到柏林治
療。在重症監護室時，他假裝特工的上級打
電話給下毒者套出了下毒的情報。出院後有
人勸他不要再回俄羅斯，會有生命危險，但
他表示會繼續反腐並回到俄羅斯。2021年納
瓦里內被指控違反假釋條例而拘留，然後他
的緩刑被監禁取代，被指控為欺詐和藐視法
庭加上極端分子等罪名被判9年監禁，上訴被
駁回。在普汀發動特別軍事行動後，納瓦里
內又被判刑19年並從莫斯科郊區的監獄轉移
到西伯利亞。納瓦里內視死如歸，他對自己
的死早有預料。在一次採訪中記者問納瓦里
內如果他死了怎麼辦，他說那就拍一部關於
他的無聊的電影吧；如果他被殺了，他要求
支持者們不要放棄，說如果他們決定殺死
我，這意味著我們此刻異常強大，我們需要
利用這種力量，不要放棄；他說邪惡勝利的
條件是好人不作為。2021年，莫斯科的抗議
者們發起示威活動，要求當局釋放納瓦里
內。
      這是發生在俄羅斯的一件大事。美國會議
長約翰遜就納瓦里內之死指責普汀。他在一
份聲明中稱議會正在辯論支持烏克蘭的最好
的方式，美國和我們的盟友必須利用一切可
能的方式切斷普汀對其侵烏戰爭和對波羅的
海國家的侵略的資金來源。
      專家們認為納瓦里內是被殺害的，目的是
普汀想在俄羅斯大選前鎮壓反對派。莫斯科
和聖彼得堡的市民們冒著寒冷走上街頭，踏
雪去“政治鎮壓犧牲者紀念碑”為納瓦里內獻
花，有人還點上蠟燭，放上他的畫像；還有
人高舉抗議標語，警察已經逮捕400多名抗
議者。最令人感動的是在聖彼得堡有位80多
歲的老奶奶黑夜在那裡憤怒地發表演講。
     一名建立古拉格網絡（Gulagu.net）的
人權團體的領袖奧賽希津（ Vladimir
Osechkin）21日對《時代周刊》說，他相
信納瓦里內是在監獄裡被KGB打死的，他們
用具有KGB特征技巧的拳頭一拳打在納瓦裡
內的胸口就打死了他，然後將他丟在零下27
度的室外。按某獨立傳媒的說法，當他被送
到沙勒卡特區（Salekhard）診所醫院時，
一名醫務人員揭露說他的頭上和胸口都有傷
痕。他說KGB特種兵的一個古老的訓練方法
就是一拳擊中人的心臟部位就可以將其擊
斃，這成了帶有KGB特征的殺人法。俄羅斯
當局稱納瓦里內的死因至今不明。但當局拒
絕釋放他的遺體說驗尸尚未完成。

俄烏戰場信息

     彭博社18日訊：在俄烏戰爭進行到第723
天（將近兩週年）的2月16日，烏軍稱它正
開始逐步撤離阿夫迪夫卡這個已變成廢墟的
面積僅29平方公里、人口僅3萬的烏東頓內
茨克以北的城鎮。俄軍陳兵6萬，經過歷時五
個半月的戰鬥，損失了近3萬人和1000多輛
坦克和裝甲車之後終於在 18日聲稱完全奪取

了這座城鎮（路透社18日基輔訊）。俄軍不
惜一切代價一定要拿下形同雞肋的阿夫迪夫
卡，儘管俄烏雙方的戰損比為7:1。普汀立刻
聲稱俄軍佔領該城是俄軍9個月裡取得的最大
勝利。克里姆林宮稱國家元首就俄軍戰士們
取得的勝利向他們表示祝賀。這對下個月即
將舉行俄羅斯大選的普汀來說，其政治意義
遠超軍事意義。
     烏軍新任總司令西爾斯基做出了撤軍命
令。他說：基於阿夫迪夫卡周邊我軍軍事運
作的情況，為了保存實力，避免被包圍及保
存我軍戰士的生命和健康，我決定我軍撤出
這座城鎮。西爾斯基17日在臉書上這麼說。
我軍將進駐到“更為有利於我軍的戰線”。據悉
烏軍不得不撤軍也是因為烏軍的彈藥供應減
少的緣故。澤倫斯基在慕尼黑安全會議上稱
烏軍撤軍是為了保存盡量多的烏軍戰士的生
命，說這絕對是符合邏輯的、正當的和符合
專業的決定。澤倫斯基同時再次重申為了擊
退俄軍，烏軍需要更多的武器彈藥。舒爾茨
為此敦促歐盟為烏克蘭提供更多的軍援。
      美國的ISW稱未曾發現烏軍的撤退是大規
模的、混亂的證據，如俄軍所稱的那樣。而
俄軍在阿夫迪夫卡及其周邊地區的前進則是
緩慢的，說明烏軍是在以相對有控制的方式
撤退。
     據烏軍發佈的消息，到2月16日俄軍死亡
人數已超40萬（400300）。
      盡管烏軍在阿夫迪夫卡撤退，烏空軍卻在
17至19日三天擊落了俄空天軍的6架Su-34
和Su-35戰機。
      美國參議院在被延遲後後終於通過了對烏
克蘭的607億美元的援助。美國YouGov的
一項最新民調發現72%的美國人希望烏克蘭
獲得抗俄戰爭的勝利，24%的人不置可否，
4%的人希望俄羅斯獲勝。美參院多數黨領袖
舒默23日率領美代表團到達烏西部城市利沃
夫參加烏克蘭抗俄戰爭兩週年紀念活動。
《法新社》20日消息：瑞典在20日稱其增加
了對烏克蘭的軍援，將給烏克蘭價值71億克
朗（6.82億美元）的包括軍事設備的武器
包。瑞典國防部長雍森（Pal Jonson）稱普
汀開始了非法的、無緣無故的、站不住腳的
戰爭，我們繼續支持烏克蘭是人道和得體的
事。武器包將包括炮彈、防空係統、船隻和
水下武器：水雷和魚雷以及對烏軍的訓練。
這是瑞典對烏克蘭的第15次軍援也是最大的
一次。這是在烏軍從阿夫迪夫卡撤退後（原
因之一是缺乏炮彈）。

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)

/ 已變成廢墟的阿夫迪夫卡
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查詢 : (03) 9888 7199 / 0431 658 344

墨 爾 本 分 類 廣 告
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仁⼼仁術 ⽼⼈痴呆與關節退化
健康
生活 383

社區消息

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway)  或  郵寄  73 The Grange, Templestowe 3106。 

      近我再得知一位好友的 阿兹海默病
(Alzheimer's disease) 有惡化的情況。幾
年前他不能讀英文，兩年前不能讀中文，今
年甚至認不清四百跟六百那個數字較大。這
激發我寫這篇文章。首先我要承認我不是這
方面的專家。但我在老人院做了二十二年，
對臨床的老人痴呆病人有不少的接觸和觀
察。
      我認為 老人痴呆 與 關節退化 有很多相
似的成因和後果。因為開始到顯現病徵的過
程非常長。又因身體腦和關節的細胞組織都
有修補 (repair) 和再生 (regeneration) 的
能力，所以很多時病徵會好轉，病人就不以
為意。就像抽煙的人都不會即時有肺癌的出
現一樣。
     什麼是腦和關節的尼古丁 (Nicotine 像
對肺部有害的東西)？
    第一個就是『過勞』。中國人的『中庸
之道』是健康的萬靈藥 (panacea) ，另一
個重要的原則是『預防勝於治療』。很可惜
很多人都拼命用自已的健康 (Health) 去賺
取財富 (Wealth) ，但以為賺『夠』了就能
用賺來的財富『買』回失去的健康。我絕對
不是影射我的朋友，其實我也是這樣的『正
常』人。只是神沒有給我膽量和機會賺大
錢。我亦因此曾做過『屈神氏』埋怨過神。
我要向神認『罪』。感謝神，讓我看到聖經

內的 箴言 30:7『我求你兩件事，在我未死
之先，不要不賜給我：8 求你使虛假和謊言
遠離我；使我也不貧窮也不富足，賜給我需
用的飲食。9 恐怕我飽足不認你，說：‘耶
和華是誰呢？’又恐怕我貧窮就偷竊，以致
褻瀆我  神的名』。其實神亦給中國人啟
示：『知足者，貧亦樂。不知足者，富亦
憂』。
     第二個就是『憂慮』。當然這是對人的
‘ 心 ’ 或  ‘ 精 神 ’ 有 大的影響。但心
(mental) 和 身 (physical) 的密切關係是
不可輕看。這亦可說為精神的過勞會令身體
老化得快。
      第三個就是『休息』，這對關節而言，
給時間作新陳代謝。對腦袋就是『睡眠』和
放假散心『減壓』。早前在  人類工程學  -
睡眠的常識 提到青年人，夜睡晚起是非常
不健康。神做日頭和夜晚是讓我們的身體能
有機會修補 (repair) 和再生。間中夜睡和
缺乏睡眠，只要有機會補償就沒有大礙。但
長期透支就會令腦細胞不能完全復原。其
實，只在熟睡時身體才有機會修補。初睡和
發 夢 時 ， 因 腦 細 胞 要 用 來 鞏 固
(consolidate) 技能  (motor skills) ，是
要消耗能量的。睡得不好，即沒有熟睡的
人。這很可能是老人痴呆提早出現和惡化。
失眠的人士就更要小心。

      我很肯定，關節退化就是過勞和沒有充份
時間休息引致。在102, 138, 153篇 人性 -
好勝 (indulgence) 曾剖析過。我真衷心希
望年青人不要像我以前那樣放任，此刻要彌
補年青時的過錯，現在我用很多時間去醫治
膝蓋關節痛。關節炎 (Osteoarthritis) 是年
長人 常見的問題。在脊柱(Spine)、膝關節
(knee)、腳長(foot)、手長(hand)和髖關節
(hip)。 

      我有很多年長的病人，差不多每天都要看
醫生和不同的專科。花錢更花時間，值得
嗎？所以我們要有適當和適量的睡眠和運動
來保持腦和關節的健康。

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

助⼒健康，溫暖⼀座城

     2024年2月4日，Springvale亞裔工商協
會贈予「援豐會」 與 「墨爾本中華獅子會」
一個攤位為市民宣傳推廣預防中風、環保及
兒童癌症基金的資訊。 當天氣溫度高達攝氏
38度，卻絲毫不減陽光團隊的熱情。 現場氣
氛熱烈，幹勁十足，隊員們派發出的每一份
健康知識，都是對生命的尊重和對社區市民
的善意。
     我們心靈手巧的周瑞琦老師一如既往在攤
位教道市民做手工，用利是封做出年年有魚
（餘）式樣的手工藝品送給市民。 小魚兒栩
栩如生，宛如靈動的生命。 這不僅包含著美
好的寓意，更是周老師愛心的傳遞與表達。
      當天，陽光團隊的小夥伴們幫助週老師共
送出了四百多條充滿祝福的小魚兒。 現場市
民無不為之感動，也被陽光團隊如火如荼的
氣氛感染，大家紛紛慷慨解囊為義工助力打
氣現在溫度另外一根嗎。
      贈人玫瑰手留餘香。 每一份善意，都將
在黑暗中熠熠生光。 宣傳預防中風知識，幫
助健康，必將溫暖你我，溫暖這座城。

年年皆勝意，歲歲常歡愉

     年味兒是一種情感，一種記憶，一種信
仰。 它讓人感受到家的溫暖，親情的珍貴，
生活的美好。 2024年2月17日，正月初八，
年味正濃，當墨爾本的華人們以各種家鄉的
方式慶賀中國農曆新年時，援豐會舉辦了今
年第一場會員活動。
      一早，陽光隊的成員們就來到現場佈置，
大紅燈籠，圍繞著整個會場， 到處洋溢著紅
色的歡騰。 會員們也應景的著有紅色元素的
服裝陸續到達，為現場的氣氛增添了喜慶。
     活動開始前新任老會長進行了簡短的交
接。 大家深刻認同並肯定了前會長Rufina
多年來勞心勞力為援豐會，為宣傳預防中風
知識義務付出的努力。 新會長Susan也表示
將不負眾望，繼續帶領大家投入滿腔的熱忱
將這份充滿關懷，希望的健康公益事業發揚
下去。
     當日有十位新會員加入援豐會大家庭，藉
此機會，新舊會員們一一自我介紹，趁著新
年的餘溫結識朋友，互道一聲祝福與關懷。
     同時，陽光團隊的隊員們也派發出了周瑞

2024年⼜是⻑者愛與被愛的新歲

琦老師送給會員的紅燈籠以及小太陽胡凱琳
小朋友製作的有祝福語的小吊墜給會員， 紅
色是我們國人的文化圖騰和精神譜系，而這
些親手 製作的春節紅更代表喜悅，吉祥和好
運。
     由於近日高溫乾燥引發了許多天災，「援
豐會」新會長Susan 不忘給長者們宣講遇到
緊急事故時的應對措施。 特別對於一些獨居
老人，更應該時刻保有警覺和處事不驚的心
態，在突發狀況來臨時如何預判和處理，並
有效呼救, 感謝陽光美女Heidi 幫忙翻譯。
      後，仍是援豐會每月的保留節目——集
體慶生。 由於12月及1月正值聖誕節及元旦
新年，並無會員活動，故本次為12月至2月
的長者們一同慶生。 當生日遇上春節，可謂
雙喜臨門，百福齊臻。
      2024年又會是長者愛與被愛的新一歲。
      夏天的春節就像夏天的聖誕節一樣炙熱，
這是專屬於南半球的福利。 願接下來的日子
所見所望綏爛萬丈，所感所得晴朗一方。 也
祝福」援豐會」 的會員們年年皆勝意，歲歲
常歡愉。查詢請電： 
�����鄭�0430�301�163�/�陳�0421�887�698
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特徵分析是種族主義嗎？

      在美國教書的煩惱之一，就是不知道在什
麼時候會無意中觸碰到政治不正確的地雷。
幾年前，一名學生向大學誣告我，說我在課
堂中指控所有穆斯林都是恐怖分子。那是一
門關於研究方法的課程，我從來沒有說過全
部穆斯林都是恐怖分子，其實我是說有些穆
斯林是恐怖分子，但我們需要理解為什麼他
們支持恐怖主義，從而歸納出恐怖分子的心
理 特 徵 。 幸 好 我 有 在 課 堂 上 採 用 的
PowerPoint 作為證據，結果控方無法得
值。
      在當今的政治氛圍底下，只要你批評一部
份人或者是針對某一件事，對方就會上綱上
線，認為你是歧視這族群裏面的所有人。我
明白這種批評的因由，因為即使你強調出問
題的只是一小撮人，但在採取行動的時候，
幾乎所有那種群的人都會受到影響，這好像
是牽一髪而動全身。舉例說，在 911 恐怖襲
擊後的幾年裡，美國的機場安檢人員更加留
意阿拉伯人和穆斯林，而聯邦調查局和紐約
警察局等執法機構對清真寺、穆斯林社區中
心以及阿拉伯裔美國企業和團體進行了監
視。這些做法被認為是歧視和侵犯民自由，
面對如雪片飛來的投訴，到了2000年代中
期，運輸安全管理局更新了他們的篩選做
法，他們採用隨機抽樣檢查（ random
checking ），而不是按種族或宗教進行
「特徵分析（profiling ）。今天的情況更加
是反過來，任何懷疑是「針對」 穆斯林的說
話或者行動，都會被批評為「伊斯蘭恐懼
症」 （Islamophobia ）。
      有些學者採用科學方法，去論證對穆斯林
的特徵分析是沒有根據的，例如詹姆斯‧麥
迪遜大學（James Madison University ）
電腦資訊系統和商業分析教授斯科特‧史蒂
文斯 （Scott Stevens ）曾經採用貝葉斯機
率（Bayesian probability ） 去建構他的
論證：如果一個人是恐怖分子，那麼他是阿
拉伯穆斯林青年的機會可能很高；但是，如
果一個人是阿拉伯穆斯林青年，那麼他是恐
怖分子的機會是十分的。我們真正要處理的
問題是後者，既然大部份阿拉伯穆斯林都不
是搞事的人，那又為什麼特別針對他們呢？

⼀視同仁原則適⽤於⼈類社會嗎？

      表面上，這論證很有道理，若果將上述兩
個情況對照的話，後者的機率的確是較低。
可是，如果一個人是來自泰國的佛教徒、來
自尼泊爾的印度教徒 、 或者是來自南美洲的

天主教徒，他是恐怖分子的機會是遠低於一
個來自伊朗的什葉派教徒或者是來自阿富汗
的塔利班。隨機檢查是建基於古典或然率理
論中的「一視同仁原則」 （ The principle
of indifference）：所有人或者所有事都享
有均等機會。隨機抽樣檢查適用於品質管
理，例如一間工廠的主管會在幾百箱貨物中
抽出幾件來檢查，因為生產過程使用同樣的
機器和同樣的方法， 所以他有理由相信所有
貨品的質素大致相同，出問題的機率大致一
樣。
      然而，你並不需要懂得高深的數學，便可
以知道這古典理論的假設在人類社會中是完
全站不住腳的，高材生獲得哈佛大學錄取的
機會遠高於資質平庸的學生，抵抗力高的年
青人在COVID19 下的生存率遠高於體弱多
病的老年人。有好幾次我在機場被隨機抽出
來，接受更加仔細的檢查，這過程十分繁
複，因為每次旅行我都會攜帶很多攝影器材
和電子設備，我需要逐一拿出來，檢查完畢
之後再放回原位。如果說特徵分析對某些群
體構成不便和侮辱，那麼現在隨機抽查只是
將這些不便和侮辱分散給所有人。
      我暫且撇開國際政治，將視線轉移到一些
日常生活的例子。筆者從前居住在加州，加
州的治安一直都是很差，近年來每況愈下，
有些亞裔的店鋪發生了很多次詐騙案、偷竊
案、搶劫案，無怪乎有些店主看見了某些族
裔進入店舖之後，便會特別小心，為此之
故，那些店主被批評為種族主義者。按照史
蒂文斯的邏輯，那些店主的疑慮是不恰當
的。然而，如果來客是一名韓國人、日本
人， 那麼他是騙子、小偷或者搶匪的機會率
的確是較低的。任何有頭腦的店主都不會不
論來者何人，只是隨機地、漫無目的地監
視。對史蒂文斯來說，或然率是一種學術討
論，但對店主來說，這是關乎經濟損失，甚
至人身安全。他們的態度並不是種族歧視。

預防勝於治療是公平嗎？

      有時候基於特徵分析的極端政策會出現了
一竹篙打一船人的不公平現象，受影響的人
發怨言是可以理解的。去年12月，佛羅裡達
州立法禁止州立大學與七個國家的非美國公
民建立夥伴關係，包括招募研究生，換句話
說，在 2024至2025 學年，佛羅里達州的大
學教授不能向這些國家的學生提供任何助學
金或獎學金。不消說，這措施引來了強烈的
不滿和抗議。訂立這種政策的原因，是近年
來發生了很多宗外國政府通過在美留學生  、

教授、科學家、工程師進行滲透和間諜活
動，獲取了許多美國的高科技機密。這政策
背後的邏輯是：來自這些國家的人是別有用
心的機會率很高，所以「寧可信其有，不可
信其無」。
      有人可能會反駁：美國的司法精神是「無
罪假定」（ Presumed innocence until
proven guilty），佛羅里達州這種「寧可
殺錯，也不放過」的做法完全違背了這原
則，為什麼不可以按照個別情況去考慮？我
想強調：我相信絕大多數留學生或者訪問學
者都不是間諜，現在這種情況比起從前機場
保安的特徵分析更加糟糕，通過特徵分析而
對某些人加強檢查，只會造成不便和延長登
機時間，但如果因為乘客是來自某些國家而
不准登上飛機，那又是另一回事。假若將這
做法套用在加州的店舖，那麼這不單止是對
某些族群額外監視，而是拒絕對他們提供服
務！不過，在現實中這情況已經發生過，
1995年，美籍印度裔作家迪內什‧迪索薩
（Dinesh D'Souza）在《種族主義的終
結》一書中提過：鑒於打劫的士罪犯集中於
某個族裔，一些夜更的士司機索性拒絕接載
屬於某個族群的乘客，其實這是犯法的行
為，但的士司機情願繳交罰款，也不願意冒
險。
     我對佛羅里達州的政策有所保留，但我可
以理解其顧慮。佛羅里達州的措施似乎是建
基「預防勝於治療原則」（Precautionary
principle），要審查每一個申請者的背景需
要龐大資源，而且判斷結果並不是百分之百
正確，若果有任何漏網之魚，後果可能十分
嚴重，那就是會危害國家安全或者商業利
益。一旦出事之後，調查、執法、驅逐、修
補的成本會非常高，所以現在索性一竹篙打
一船人。這情況有點好像瘟疫大流行的時
候，你沒有可能對每個上街的人都進行病毒
測試，那麼 簡單的做法就是宣布封城和居
家令。
 
結語

      計算機會率是數學問題，但實際執行機會
率衍生出來的結果卻是人言人殊，你可以採
取一視同仁的態度，好像機場保安般隨機抽
查；你也可以採用精準的特徵分析，在某些
情況下對某些人打醒十二個精神；你也可以
好像佛羅里達州政府一樣，基於採取預防勝
於治療的原則，封殺所有潛在危險。讀完這
篇文章之後，相信你已經知道筆者傾向於中
間路線。

種族歧視？由一視同仁說到預防勝於治療 —余創豪 chonghoyu@gmail.com  —

mailto:chonghoyu@gmail.com
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4 中央圖書館玩具圖書館的流金歲月 
— Muse Gong （繆思）  —

     大女兒咪咪（Mimi）小時候中央圖書館
玩具圖書館周末常去，至今為女兒在玩具圖
書館中幸運與玩具相伴度過的夢幻時光欣
慰，下面是一個普通香港中環居民兒童周末
日程。
      計劃去玩具圖書館咪咪便心情爽朗，周末
早上裝好媽咪包，一家三口早飯後出家步行
五分鐘在德輔道中恒生總行門前搭乘電車
（至筲箕灣線），目的地站是中央圖書館東
側42W維園站。圖書館在銅鑼灣站和天后站
之間正中乘港鐵不方便，且車票貴。香港電
車1904年開通有120年的歷史，電車速度緩
慢、晃晃悠悠、轟轟隆隆像坐大篷車招搖，
十分有趣。上車後喜歡坐上層角落處，座位
狹窄擠得滿滿當當，沿線橫穿中環、金鐘、
灣仔、銅鑼灣，途徑遮打大廈、文華東方、
皇后像廣場、匯豐總行、中銀大廈、立法
會、遮打花園等地標建築。車上乘客背景迥
異來自不同文化、種族、國度，今非昔比那
時中環是個國際化社區。 
      我們在維園西入口下車，去惠康超市買午
餐便當，然後去維園兒童遊樂場， 後去玩
具圖書館，有時會“宜家”轉轉。 超市鮮榨果
汁物美價廉令人懷念， 新鮮果盤口味誘人，
午餐盒飯實惠可口，準備好這些之後便去維
園遊樂場。園內遊樂場有四個，模型船池旁
的小遊樂場和另一個 大的遊樂場是咪咪
愛。女兒在大型戶外滑梯鞦韆盤旋一次可以
玩一兩個小時，在鞦韆上 大幅度的盪漾畫
面如今歷歷在目，這對她身心發育、性格鑄
造、品質培養的作用是永久的。遊樂場邊氣
氛歡快有模型遊艇愛好者聚集 ， 興緻勃勃地

遙控模型遊艇在池面上飛馳。維園還會邂逅
我的學生, 他們住附近，維園一帶有全港 好
的兒童人文自然生態環境。經過了這些前奏
我們穿過街天橋步入中央圖書館。 
      中央圖書館位於銅鑼灣高士威道66號維
園對面設施壹流，玩具圖書館在二樓是香港
兒童的驕傲，以提供閱讀與遊戲結合，引導
創意啟發閱讀興趣為宗旨，遊戲透過四肢體
驗締結聯想。需網上預約一小時時段，幸運
時允許玩兩個時段。圖書館樓高１２層，明
朗開闊現代感強， 大廳滾梯壯觀扶搖直上，
直梯裏人更是人頭攢動。我們總會提前抵達
先到兒童多媒體館或兒童圖書館等待。多媒
體資料豐富體驗非凡切莫錯過。兒童圖書館
藏豐富中英文應有盡有。玩具圖書館官方組
織豐富活動，玩具圖書館的玩具種類繁多無
奇不有，琳瑯滿目，令人眼花繚亂，有棋
牌、小型、大型玩具。工作人員與孩子相處
親密無間，實為良師益友。玩具圖書館空間
分作三個部分，咪咪 喜歡 裏邊的一個城
堡型相對的獨立空間， 入內好像置身一個樂
園。館內兒童逃離了現實世界和時間流逝，
流連忘返沈浸在有趣 、 益智  、  審美的玩具

裏，充滿朗朗歡笑聲。在這裏我開始細心觀
察益智玩具， 後來在世界其他的城市也會為
孩子留意益智型玩具。墨爾本的玩具俱樂部
數量眾多每個區都有，維多利亞省有玩具俱
樂部協會，香港的文化背景在此與澳洲吻
合。
      結束了一天的活動後，一家在中央圖書館
西側“大家樂”快餐店坐下來，點上可口的套
餐，尤其是鐵觀音茶的濃香會解除一天的疲
倦使妳振作起來。飯後漫步搭上回程電車，
向西望去銅鑼灣的霓虹和中環摩天大廈的燈
光，暮色中香港恰似另一番景致。歲月靜
好，中央圖書館玩具圖書館――香港兒童的
福祉――維園遊樂場裏的玩耍為女兒譜寫了
金色童年華章――願香港兒童在此陶冶成
長。

香港情結
編者語: Muse Gong, 音樂博士,中國出生及長大, 移民澳洲40多年, 期間生活在香港, 從事教育。以他的觸覺及個人經歷, 與讀者分享香

港體驗及人生。

      今年的一月中一過，移民澳洲足足三十年
矣，是長長的歲月嗎？比較級的問題，看與
什麼來比，但也不短啊。猶記得那夜，一萬
多個日子前的那夜，啟德機場不算擁擠，是
過河卒子的我們成為親戚朋友送機的聚焦。
但不見「漢界」不見「楚河」，也不是徒步
也不是涉水，現代的卒子用現代快捷的交通
工具。時間差不多了，不得不擱下多少的祝
福叮嚀，揮手之後，海關之後，終於，飛機
的呼嘯聲隆隆，黑夜裡直奔雪梨，然後，稍
停，再轉目的地的墨爾本。執意的攜了日記
簿上機，畢竟，人生途上一大轉折，就讓自
己在機上捕捉即時起伏的思潮。如今，日子
燃燒復燃燒，偶爾翻閱，實實在在中又有點
似夢，不勝低迴。
      把三十年來所寫的拼湊起來，拼出了所走
過的步伐。

   「未來種種的應付，當然不是小孩的責
任，兩人並排而坐，他們顯得很開心，幾日
以來的驟然轉變、沉悶，似乎消去了不少，
在座位上談說哈笑。」來了後，第一次到
city，題目也就是〈第一次出城〉。坐在近
唐人街路旁供人休息的鐵椅上張望，剛巧，
有位唐人的街頭演藝者拉著小提琴，拉的是
熟識的〈情人的眼淚〉、〈明月千里寄相
思〉等等，彷彿，什麼的「故國之思」，頓
時，拒絕不了的湧上心頭。身旁的「大小狗
仔」卻叫嚷︰「有甚麼好聽？為什麼還不
走？」不是昔日粵語武俠片裡師父把絕世武
功，對著徒弟的背脊以兩掌幾按幾推便馬上
傳了過去，情懷，這東西並不是一朝一夕所
能聚積。好，走吧，走去「飲茶」，解解鄉
愁，跟現在一對照，那時物價頗便宜，「埋
單」是十八塊多。

    「獨坐在公園的那天/朵朵樹蔭的覆蓋裡/
我是一尊沉思/舉起手腕看時間/竟凝定著我
來時的那刻」。詩刊載於九四年六月的《詩
學》，生於斯長於斯的故土，一下子便可以
「揮慧劍斬情絲」？不近人情吧，何況，誰
敢言手中的劍是「慧」的？兩年後，入籍
了，舊同事來信問︰「何日回流？」我以詩
答之︰「信上，你問我的歸期/我卻沒有期/
那一丸曾是借來的地方/四十多年來左右穿插
的歲月/我知道，多少感情/在高樓複廈/在門
對門窗依窗裡/等我，等我去接回/我又愛此
處吹人的清風/爽爽然吹掉/不少人為的污染
與噪音/不知名的松濤與浪語/正待我/待我有
空時駕車去驚艷/讓我悠悠此心去對天地悠
悠/如果，你再問/就借用你替我嘲解的那句
話︰/『等時機成熟吧！』」

/ 中央圖書館

/ 中央圖書館內部 / 玩具圖書館

/維多利亞公園

/維多利亞公園集會

三十而立？ — 渡渡 —
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邦有道，危⾔危⾏，邦無道，危⾏⾔遜。 論語
(指不畏危難⽽真⾔敢為。) —  栢 輝   —言         行            19危    危 

以⾊列總理內塔尼亞胡在聯合國

引聖經演說

       2024年2日22曰法新社報導，全球強權
正在努力斡旋以色列和巴勒斯坦伊斯蘭主義
組織哈瑪斯（Hamas）達成停火協議，迄今
未果。哈瑪斯去年10月攻擊以色列，引發以
哈戰爭。隨著平民死傷人數節節攀升(現今約
3萬人 )，人道危機惡化，國際社會日益關
切。聯合國表示，4個多月來無情的戰火和空
襲，幾乎將加薩走廊夷為平地，當地約240
萬人口瀕臨饑荒邊緣。拉法是加薩走廊 後
一個未遭以色列地面部隊攻擊的城市，當地
也是極需物資，多由鄰國埃及藉加薩走廊進
入。
     有趣的是，以色列總理內塔尼亞胡在
2023年10月1日聯合國大會上，於全世界列
國面前，竟引用聖經超過五次為這次人道危
機惡行的藉口，比歷史上任何在聯合國中的
演說都多。內塔尼亞胡提到信心之父「亞伯
拉罕、以撒、雅各」，宣稱猶太人在其列祖
家園上被認可，並非靠美國、英國，或任何
「兩國解決方案」， 而是單靠神對他們列祖
的承諾。對他來說，神的話語在今天仍是政
治正確及有效，就如 初一樣。「波斯王居
魯士發表的著名命令中，宣佈猶太人返回以
色列土地，並在耶路撒冷重建猶太聖殿的權
利。」《參以斯拉記》1章1-11節
      內塔尼亞胡指出，當初波斯王居魯士亦支
持猶太人回歸以色列。他提醒伊朗人，他們
亦是神手中的工具， 去完成神的計劃。 他又

提到古時以色列敵人之遭遇，呼籲列國放棄
攔阻神對猶太人的心意。與神的旨意為敵，
後只會帶來滅絕的惡果。

      按內塔尼亞胡所引用的舊約經文，波斯
(現今伊朗)居魯士大帝(公元前576年) 給以色
列人回家建國的機會，是一種恩典及神的憐
憫。同時，居魯士大帝除了歸還聖殿中的財
寶，並沒有提供任何軍事同盟和協助。而全
書《以斯拉記》的重點是指，信實的神在掌
管、調動一切， 終聖殿因神的大能得以重
建，以色列人得以分別為聖。以色列人應在
這段可靠的歷史記錄中學習堅守信仰，順服
神的旨意。
      可是直到公元前63年，以色列又一次因
離棄神被滅亡，被羅馬政府統治。總的來
說；內塔尼亞胡所引用的舊約經文《以斯拉
記》 ，與”呼籲列國放棄攔阻神對猶太人的心
意，與神的旨意為敵， 後只會帶來滅絕的
惡果。” 根本就是毫無關連。
      若內塔尼亞胡所引用的舊約經文, 真的是
神的計劃，是對以色列人列祖的承諾, 為何在
返回以色列若干年之後，又被羅馬帝國滅亡
並統治2千年？
      是經文、神本意的教導，還是內塔尼亞胡
為了滿足自己的政治目的而「斷章取義」亂
講一通？
      在2023年10月29曰內塔尼亞胡又宣佈：
「聖經說，你必須記住亞瑪力人對你所做的
一切」。舊約《參撒母耳記上》15章2-3節
是這樣說的 ：「以色列人出埃及的時候， 在

路上亞瑪力人怎樣待他們，怎樣抵擋他們，
我都沒忘。現在你要去擊打亞瑪力人，滅盡
他們所有的，不可憐惜他們，將男女、孩
童、喫奶的，並牛、羊、駱駝和驢盡行殺
死。」
      無可否應，在聖經的表述中，以色列人進
迦南的路上亞瑪力人是 強悍的國家。他們
「並不敬畏神」《參申命記》25章17-18
節，在列國中帶頭抵擋神的旨意《參出埃及
記》17章8-16節，成為一切抵擋神勢力的代
表。故此，以色列人征服迦南後，所履行的
戰爭是一種「屬靈審判的教導」，並非出於
民族、領土爭奪戰。
     月反觀今日的巴勒斯坦如何與亞瑪力人相
比？是以色列對巴勒斯坦的領土佔領、政治
目的、種族滅絕？還是神的旨意？現在以色
列所依靠的是神，還是美國的軍事力量？
    「司馬昭之心，路人皆知。」

筆者電郵：lyonchu.pf@gmail.com�，如⼤家有任何宗教問題，可來信⼀同研究學習，祝⼤家主恩常在。

      說的是真實，「君自故鄉來」的好幾家
人，因緣分相識的「自己友」，或良辰吉
日，或幾天假期，一起驅車尋幽訪勝，留下
不少回憶及笑聲，詩〈秋色未濃的Bright〉
可以為證，散文呢，也不示弱，那趟，到
Portsea一遊，寫了〈身在澳洲〉，寫下這
樣的感懷︰「及至目的地，我眼前的視野頓
時空闊無邊，內心幾乎驚叫起來，滾白的巨
浪一個接一個，洶湧拍打，那是東坡居士的
『驚濤裂岸，捲起千堆雪』啊，千堆雪可以
捲在黃州赤壁，也可捲在五百多年後，這南
半球某處無人的岸邊，其壯觀處可有不同？
月，可以明在故鄉，也可亮在不知名的某角
落，驚濤、明月，不會只厚古人而薄今人，
要看，就看看我們的心胸了。」二十六篇的
〈餐館手記〉，一篇記述因工作所需考
Forklift駕駛執照的〈 後的考試〉又是生活
的別類聲音，鏗鏗鏘鏘的。
      「疫情前，出城是選項之一，若適逢多采
多姿的『文化節』， 那更是選項中的選項 ，

既是多元文化，既是熔爐，就應熔煉不同的
思想、文化，無論形而上的形而下的。好幾
回去了Queen Victoria Market，不少的
『文化節』就在近處的街頭上演，落力的展
示各異的文化特色，各有其歷史源流，打開
封閉始能容納更多。」(〈半日之遊〉)以民主
的薪火燃點，共冶各種族的文化於一爐，彼
此欣賞尊重，更可，觀他人之長補自己之
短。
   「宏觀而看，各人殊異的來處像花像顏
色，為這遼闊的土地發放不同的芳香，增添
不同的色彩。」(〈又是清明，又是清明〉)那
麼，我們自家呢，是什麼的「芳香」，是什
麼的「色彩」？余英時先生賀中華書局百年
紀念的賀詞說過︰「以下百年，中國文化與
普世價值相融和，必將由返本而開新。」
「普世價值」？會嗎？標籤一句「封建」外
便一無所有？「天視自我民視，天聽我自我
民聽。」老古的《尚書》早已說過，順天順
民 ，  上天的觀察 ，  是經由人民的眼睛來觀

察；上天的聽聞，是經由人民的耳朵來聽
聞。孟子又如此認為︰「左右皆曰賢，未可
也；諸大夫皆曰賢，未可也；國人曰賢，然
後察之，見賢焉，然後用之。」君主用人之
道，左右近臣都說他賢能，還不一定可行；
滿朝大夫都說他賢能，還不一定可行；老百
姓都說他賢能，然後親自考察他(慎防「群眾
是盲目的」的一面)，看他確實賢能才任用。
這些這些，該如何重新賦予現代的意義？文
化長河必有渣滓，怎樣整理爬疏，去蕪存
菁，火浴鳳凰，文字寫來容易，須學養和胸
懷的俱備，果是任重而道遠。
      三十而立，如何立於此廣袤的土壤？說來
「情長紙短」，不如「斬釘截鐵」，引用所
寫的〈那天，Australia Day〉裡的幾句以
「明志」︰「帆，不能放下，繼續揚帆迎
風，我肯定，精神生命裡多少美麗的景點猶
在不知名處等我。」
 

⼈⼼⽐萬物都詭詐，壞到極處，誰能識
透呢？我耶和華是鑒察⼈⼼、試驗⼈肺
腑的，要照各⼈所⾏的和他作事的結果
報應他。�《耶利⽶書》�17章9-10



      喜逢甲辰龍年， 龍是傳說中具有靈性的珍貴異獸，好運吉祥之象徵，凡華人居住之處，無不舞龍舞獅慶祝，這是具

有數千年歷史的中華民俗文化。今夜，我們且化身為龍為鳳，在Paul & Ivy的Dance Action龍府舞池，勇敢創新，舞

之蹈之 ，盡情歡樂，大放異采，以另類形式追逐〈龍獅夢〉。

文 田田      圖 Paul Manuele / 大鬍子

你不懂我的心)，麻煩了，情人間鬧矛盾。懂

不懂對方的心，說難不難，說易不易，端的

是看你用心多真，用情多深。情人節談情，

太太太應節了。柔情過後是活力強勁的Cha
Cha，配樂〈Cho anh xin so ha〉及〈Ai
Se La Em (Sway) ZZZ〉，聽着聽着，咦!
不是漢語，也不是法文義大利文，更非俄文

西班牙文，這些外語歌曲音樂主播間中會採

用，讓我們跳出異域的風情。 聽着聽着，試

曾相識，詢問身旁越南裔舞友，果然是越南

文。(自1970至1980年代間高達20萬名越南

船民逃生香港，港府長期以越南文向船民呼

籲，不要強行闖入， 終以建設難民營，接

收船民 結束，是香港歷來 龐大的國際人道

救援行動。)縱使聽着有些異樣，無損跳舞雅

興，我們依然跳出Cha Cha的勃勃生機。     

《⿓王鳳后Paul & Ivy》
     早年Ivy Traill的父親乘搭輪船由北愛爾蘭

來到澳洲，她於維省Mildura出生並在那裏

長大。Paul Manuele父母來自義大利西西

里島，他在墨爾本出生並在那裏生活。Ivy於
50歲時開始跳社交舞，而Paul則早些, 40歲
就踏足舞池。2000年兩人有緣相識,，遂即

一起參加Medal Class (獎牌級 ) 課程, 正式

學 習 社 交 舞 。 2004 年 她 與 他 參 加

Collingwood Town Hall 主辦的社交舞比

賽，跟着連續參加多處不同機構主辦的比

賽，包括皇冠賭場、維省鄉郊地區、

Adelaide及ACT各兩次， 後一次是 2011
年於 Ballarat。之後Paul專心致志於社交舞

教 師 課 程 ， 榮 獲 以 下 文 憑 ： D.S.A.
(Qualifications Recognized by
Dancesports Australia)、F.A.T.D. ( The
Federal Association of Teachers of
Dancing Australia) 。2014年8月24日Ivy
& Paul接手Dance Action，創辦社交舞兼

教舞之夜至今，將一己擁有的舞蹈知識傳授

他人。他倆友善樂天慷慨熱情，舉辦舞會，

盡心盡力，不惜工本，創意充沛，別具一

格，因而甚受眾多舞友愛戴。

《舞之蹈之》

      今晚，來自不同國家、不同背景種族的舞

友齊齊聚集位於Reservoir 的Merrilands
Community Centre，門上大紅燈籠高高掛

起，一片喜氣洋洋，鳳后 Ivy坐鎮大廳，長

桌舖上紅底金花枱布，三枝淺橙蠟燭高照，

閃閃發光，一大盆港式利是糖，喻意利利是

是，大吉大利。大廳正方牆上左右各懸掛一

條金龍，隨時一飛沖天，大廳另一方則橫掛

一條類似Aboriginal 的Rainbow Serpent
(彩虹巨蛇)，七彩繽紛，這條誕生於傳說中原

住民夢幻年代的巨蛇，竟然也趕來湊興，與

我們共享熱鬧。巨蛇側面一張長桌放滿大大

小小的圓扇折扇，滿滿華夏色彩。主播音樂

枱中英並存，上方是Dance Action的大照

牌，  下面是Paul & Ivy遊歷中國，爬上長

城，返回城牆，寫字佬給他們翻譯所書寫的

「鮑」(Paul) 以及「艾維」(Ivy) 的三個漢

字，中央是個大大的獅子頭，威風凜凜，是

夜龍年節慶氣氛濃郁。時辰一到，身衣朱紅

對襟唐裝的Paul朗聲宣佈舞會正式開始，音

樂響起，〈 The Moon Represents My
Heart〉呵! 是鄧麗君名曲〈月亮代表我的

心〉，我們圍成兩個大圈，外圈跳Silver
Waltz，內圈跳Emmerdale Walze，一曲

二舞，各適其適。Paul這位主持人真有心

人，嗨! 今天是情人節，愛侶擁抱，聆聽華爾

滋樂曲，翩翩起舞，太浪漫了! 再來一曲是

〈Qi Shi Ni Bu Dong Wo De Xin〉  (其實
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/ Paul, Ivy, 作者

/ 舞獅長龍

/ 原住民彩虹巨蛇

/ 中國折扇圓扇

/ 舞獅長龍
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《⻑⿓賀壽慶⽣》

     40分鐘後練舞完畢，Paul高興地宣佈：

「今天我們慶祝農曆龍年，適逢二月十四日

西曆情人節，更是我和一位好朋友的生日，

三喜臨門，請大家一起慶祝Ken 和我的生日

大日子 !」瞬間  “Happy Birthday to you!
Happy Birthday to Ken & Paul!” 「生日

快樂!」歌聲響徹大廳，穿着紅綢繡金龍漢服

的Ken手拿大大的一幅「福」，和他的牡丹

花在一身大紅旗袍上面燦爛怒放的舞伴，滿

面春風，和Paul 一起接受我們的祝福。隨即

一位女士捧住一個獅頭，我們一個接着一

個，後者兩手搭住前者腰部，接成一條長長

的人龍，1、2、3，左脚跳；1、2、3，右

脚躍，跳呀! 躍呀! 穿堂過室，長龍源源不

絕。在聲聲祝福賀壽聲浪中，長龍巡遊完美

完成。我們湧入側廳，開始享用生日蛋糕、

紅茶綠茶、咖啡果汁、日本果子、瑞士巧克

力、香港利是糖、韓國人参糖……興高采

烈，嘻嘻哈哈。靚茶美點之後又復跳舞，仙

樂飄飄處處聞，在優美的東西華洋音樂聲

中 ， 我 們 繼 續 Rumba ﹑ Tango 、

Quickstep、 Jive – Rock、La Bomba、
Alpha waltz、Balmoral Blues，舞個不

休，舞個不也樂乎。中間插入Evening 3
Step 及Sally Ann Cha Cha，這是兩個交換

舞伴的舞，眾人圍成兩個大圈，男士在內，

女士在外，面對面，雙手相握，大家同時逆

時針方向邁步，跳完一個環節，女舞友即轉

向下一個男舞友，如此這般，一曲下來，你

便與幾十個舞友跳了舞。 ”Make new
friends，keep the old，one is silver，
the other gold．”結識新知，珍惜舊雨，貫

徹了社交舞之社交宗旨。社交之後繼續

Samba 、 Swing Waltz 、 Argentine
Stroll、Queen of heart……...其間Paul則
會幽默地跟我們玩遊戲，音樂會突然停下，

他會指出舞池中某一特殊地點，那些恰巧站

在那裏的舞友便是幸運兒，會給予獎品。如

此這般的驚喜層出不窮，獎品也頒個不斷，

我們也笑個不停。都說Paul & Ivy是慷慨大

方的音樂主持，沒騙你，那確實是真的!

《多元⽂化慶⿓年》

      今晚是多元文化的大融匯，舞友中有澳

仕、歐裔、亞裔，我見到很多越南裔舞友。

越南與韓國同樣慶祝農曆新年，甲辰龍年也

是他們的新年，過年前無論多遠，一般都會

趕回家鄉與家人團聚，吃年夜飯、守歲、新

年期間給長輩親友拜年賀歲。我邀請了五位

越南美女拍照留念，在大鬍子的鏡頭下，她

們笑容可掬，艷麗如花，其中一位身穿黑底

紅花旗袍、其餘四人則衣傳統越南服飾 (越南

語Trang phuc Viet nam，又稱越服Viet
phuc。歷史上越南服飾種類眾多，包括現在

廣為人知的奧黛Ao Dai、四身襖等民間日常

服裝。) 分別是暗紅金絲長衫黑褲、上襟繁花

似錦的大紅長衫、金黃大花長衫明黃襯裙、

黑底紅金絲上裝大紅寬鬆褲。濟濟一堂數十

人，我們的膚色許是白、是棕、是黃，我們

的毛髮或金、或黑、或褐，我們不同根，不

同源；然而，在澳洲自由民主的大地上、在

Paul & Ivy滿滿是愛的舞池裏，我們是同一

世界、同路人!

《授舞時段》

Paul & Ivy今晚教授〈Paso Madrid〉，這

對於大鬍子和我是一個全新的舞，不易學，

不易跳，我認為是簡化的〈Paso Doble〉
(鬥牛舞) 。〈Paso Doble〉是根據西班牙鬥

牛勇士進場  (paseo) ，或者繞場巡行

(faena)，臨刺殺鬥牛之前所播放的音樂而編

制，音樂強勁，節奏急速，舞者採用

Flamenco (佛朗明哥)的舞步舞姿，英姿煥

發。首先Paul令眾人排列一行，男女兩人背

對背站立，反向手牽手，男向左，女向右，

側行1、2、3，踏(大力)，轉身往前直行2
步，男右脚往後踩在左脚後，女右脚向前踩

在左脚前，繞過男方，兩人面對面，高舉雙

膂，女後退男前進，1、2、3、踏，女左手

男右手相握高舉，女右膂用力揮舞，男左手

安放背後，頭部動作依據舞步向前向後而轉

左轉右。之後相反方向，同樣舞步，男後退

女前進，1、2、3、踏 ，女1、2、3、繞去

男身後，男轉身180度，兩人再次面對面，

如此這般，舞下去。一時間大廳內，踏! 踏!
踏! 重重的蹬踏之聲不絕於耳，蔚為奇響。眾

舞友舞興正濃；而我可憐的雙足卻發出抗

議，痛!

/ Ken & 舞伴

/ 舞之蹈之

/ Paul & Ive 授舞

/ 越南五美女
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